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МАРК 
ЭЙДЕЛЬШТЕЙН 
СМЕШАЛ 
НИЖЕГОРОДСКИЙ 
С ФРАНЦУЗСКИМ
О молодом российском 
актере, покорившем 
Канны, рассказали 
его родители

ПУТИН ПРИВЕЗ С СОБОЙ 
В ТАШКЕНТ 28 ГУБЕРНАТОРОВ
Это уже третья встреча президентов 
России и Узбекистана в этом году
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В структурах власти Эстонии работают 
очень простые люди — по крайней мере, в 
смысле формулирования целей. Президент 
этого маленького, но очень уютного государ-
ства Алар Карис: «Мы сделаем все, что в наших 
силах, чтобы поставить Россию на колени. 
Тогда могут начаться серьезные переговоры 
о прекращении конфликта на Украине». Что 
именно в силах Эстонии, отставной ректор двух 
университетов благоразумно не уточнил. Ведь, 
как показывает, скажем, пример известного 
советского лозунга «Наша цель — коммунизм», 
главное поставить себе задачу. А уж достигать 
(или не достигать) ее — дело десятое. Но вот 
относиться столь же несерьезно к новым за-
явлениям генерального секретаря НАТО Йен-
са Столтенберга, наверное, не стоит — хотя 
логики в них примерно столько же, сколько в 
«угрозе» со стороны официального Таллина. 

Благодаря чтению детективных романов 
каждый из нас знает про метод «доброго и 
злого следователя». В политике часто бывает 
то же самое. Но обычно обе эти ипостаси не 
совмещаются в одном лице. Однако на каждое 
«обычно» есть свое «необычно». Генсек НАТО 
Столтенберг в своей ипостаси «доброго сле-
дователя» (или, вернее, политика, у которого 
мозги не съехали набок): «У нас остаются две 
основные задачи... Во-первых, это оказание 
помощи Украине — то, что мы делаем и должны 
делать еще больше… Другая задача — предот-
вращение эскалации конфликта, распростра-
нения его на другие территории вне Украины, 
перерастание в полномасштабную войну НАТО 
с Россией в Европе. НАТО не будет стороной 
конфликта на Украине, сил НАТО не будет на 
земле». Логика понятна: третья мировая война 
не отвечает чьим-либо интересам. 

Но, выдав это умеренное (по нынешним 
стандартам) высказывание, Столтенберг 
«меняет шляпу» — превращается в «злого 
следователя», политика, готового положиться 
на принцип «авось пронесет» и совершить 
прыжок в неизвестное: «Пришло время со-
юзникам подумать, следует ли им снять не-
которые ограничения, которые они наложили 
на использование оружия, которое они по-
жертвовали Украине. Особенно сейчас, когда 
в Харькове, недалеко от границы, идет много 

боевых действий. Из-за того, что Украина не 
имеет возможности использовать это оружие 
против законных военных целей на территории 
России, ей очень трудно защитить себя». 

«Пришло время подумать» — в данном 
случае не более чем эвфемизм. Сам генсек 
НАТО уже все «придумал»: «Некоторые со-
юзники сняли такие ограничения, позволив 
украинцам лучше защищаться. Считаю, что 
пришло время снять и другие ограничения». 
Как удары по России западным оружием могут 
совместиться с отказом НАТО от вступления 
в прямой конфликт с Москвой? Столтенберг 
убежден, что как-то могут. И речь точно не идет 
о личном мнении главного функционера НАТО. 
Как я уже писал, точно такие же идеи обдумы-
ваются в реальном главном центре принятия 
решений западного мира — в Вашингтоне. И, 
судя по тону и содержанию утечек в ведущих 
американских СМИ, «чаша весов» постепенно 
сдвигается в сторону тех, кто выступает за 
эскалацию. 

Специально чтобы остудить «горячие го-
ловы», Москва недавно демонстративно про-
вела учения своих ядерных сил. И в широком 
стратегическом смысле ядерное сдерживание 
по-прежнему работает (смотри высказывание 
Столтенберга в качестве «трезвого следова-
теля» — наверное, такой термин лучше всего 
отражает смысл происходящего). Но вот где 
заканчивается «широкий стратегический 
смысл» и начинается узкий стратегический 
смысл? Это вовсе не схоластика и не игра в 
силу, а реальная стратегическая дилемма, 
над которой — с разных сторон баррикад, 
разумеется, — бьются политики и генералы 
и в Москве, и в западных столицах. 

Ядерное оружие — это слишком сильный 
аргумент. Ядерное оружие — это не та «пуш-
ка», из которой можно «бить по воробьям». 
Любой ответ должен быть соразмерен угрозе. 
В данном случае никакой соразмерности нет. 
Примерно так на Западе представляют себе 
мыслительный процесс в главных московских 
кабинетах — и делают на основании такого 
анализа следующий вывод: бояться нече-
го. «Ограничительные ремни» вполне можно 
расслабить. По большому счету страны НАТО 
уже сделали (или делают сейчас, в режиме 
реального времени) свой ход. Хотя нет, и по по-
воду «сделали» или «делают сейчас в режиме 
реального времени» я несколько погорячился. 
Все специально делается словно в «режи-
ме замедленной съемки». Запад осознанно 
осуществляет словесную «разведку боем», 
тестирует реакцию Москвы. Мол, вдруг в ар-
сенале Путина все-таки есть нечто такое, что 
мы не просчитали? 

Собственно, этот вопрос и является сей-
час самым главным. Есть ли у Москвы что 
противопоставить западной «тактике салями», 
когда градус эскалации поднимается не одно-
моментно, а очень постепенно — причем так, 
что каждое отдельное повышение градуса 
является незначительным, но все вместе они 
дают вполне себе реальный эффект? Для того 
чтобы быть по-настоящему убедительным, 
подобный ответ не может основываться на 
риторике. Запад поймет только «язык» ре-
альных действий. 
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Владимир Путин 27 мая направил 
приветствие участникам и гостям 
Петербургского международного 
экономического форума (ПМЭФ), 
который состоится на следующей 
неделе. Среди них будет делегация 
«Талибана» (запрещен в РФ), причем, 
возможно, уже в новом статусе: МИД 
и Минюст предложили президен-
ту исключить движение из списка 
террористических организаций. Как 
объяснил Сергей Лавров, талибы 
«являются реальной властью в Афга-
нистане», и Россия заинтересована 
развивать с ними более тесные от-
ношения. Он также привел в пример 
главу КНР Си Цзиньпина, который не-
давно принял верительные грамоты у 
посла «Талибана».

Главная тема ПМЭФ-2024, который 5 июня 
откроется в Санкт-Петербурге, — «Основа 
многополярности — формирование новых 
центров роста». Одним из таких центров 
российские власти готовы признать «Тали-
бан» — радикальное исламское движение, 
правящее в Афганистане. Де-юре талибы в 
России находятся под запретом с 2003 года, 
когда Верховный суд РФ включил их в пере-
чень террористических организаций, одна-
ко де-факто отношения с ними в последнее 
время активно развиваются. В частности, 
товарооборот между Россией и Афганистаном 
за последний год (!) вырос в 5 раз и достиг $1 
млрд — основными сферами торговли явля-
ются газ, нефтепродукты, мука и пшеница, а 
также молочная продукция. Параллельно рос-
сийские компании, не опасаясь быть обвинен-
ными в финансировании терроризма, начали 
инвестировать в экономику Афганистана. По 

словам руководителя российского делового 
центра в Каире Рустама Хабибуллина, объ-
ектом вложений являются заводы и фабрики, 
а также земельные участки рядом с будущим 
водным каналом Куш-тапе, которые россияне 
оформляют в долгосрочную аренду.

Члены правительства талибов неодно-
кратно приезжали в Россию на переговоры 
и всевозможные официальные мероприятия. 
Один из последних визитов — участие в фо-
руме «Россия — Исламский мир: KazanForum» 
в мае. Там делегацию «Талибана» возглавлял 
и.о. министра промышленности и торговли 
Нуриддин Азизи. Среди других высокопостав-
ленных визитеров, побывавших в РФ, — и.о. 
министра иностранных дел, и.о. второго за-
местителя главы правительства и т.д. Уровень 
участия талибов в ПМЭФ-2024 пока неиз-
вестен: не исключено, что он будет зависеть 
от реакции Владимира Путина на обращение 
МИДа и Минюста. 

Сергей Лавров, отвечая на вопрос, по-
чему талибов предлагается исключить из 
перечня террористических организаций, 
запрещенных в РФ, заявил, что «этот про-
цесс отражает осознание реальности». «Они 
являются реальной властью. Афганистан нам 
небезразличен. И небезразличен для наших 
союзников», — заявил министр. Он напомнил, 
что аналогичное решение уже принял Казах-
стан. А в Китае посол «Талибана» недавно 
вручал верительные грамоты Си Цзиньпину 

наряду с другими иностранными дипломата-
ми (что может рассматриваться как признание 
правительства талибов, хотя официально 
Пекин об этом не объявлял. — «МК»). Россия, 
считают в МИДе, в 2003 году несколько по-
горячилась, включив все движение в «черный 
список». «Совбез ООН талибов как организа-
цию террористической не объявлял. В списке 
террористов 12–15 конкретных персонажей», 
— отметил Лавров. 

Исключение талибов из перечня терро-
ристов снимет формальные ограничения, ме-
шающие развитию более тесных политических 
и экономических связей между Кабулом и 
Москвой. При желании Россия сможет пред-
ложить Афганистану реализацию крупного 
совместного проекта или присоединится к 
таким международным инициативам, как про-
кладка газопровода из Туркменистана через 
Афганистан в Пакистан и Индию и строитель-
ство трансафганской железной дороги. Нару-
шение прав человека (прежде всего женщин), 
в котором талибов обвиняют международные 

правозащитные организации, и другие особен-
ности режима в Москве считают внутренним 
делом страны: если афганцы чем-то недоволь-
ны, они сами должны отстаивать свою точку 
зрения политически или с оружием в руках, 
говорил спецпредставитель Президента РФ 
по Афганистану Замир Кабулов.

Дмитрий Песков, который в своих коммен-
тариях отражает позицию главы государства, 
уверен, что диалог с талибами России необ-
ходим. По его словам, «де-факто «Талибан» 
является властью в Афганистане». Заявление 
пресс-секретаря президента свидетельствует 
о том, что вердикт Владимира Путина на обра-
щение МИДа и Минюста, скорее всего, будет 
положительным: талибов могут вычеркнуть 
из «черного списка» еще до начала ПМЭФ. 
Однако для юридического оформления этого 
решения потребуется время: Генеральная 
прокуратура должна будет обратиться с со-
ответствующим иском в Верховный суд. Но 
это уже простая формальность. 

Елена ЕГОРОВА.

РОССИЯ СОГРЕЕТ 
ЖАРКИЙ 
УЗБЕКИСТАН
Наш специальный 
корреспондент передает 
из Ташкента
Один из первых зарубежных визи-
тов после переизбрания Владимир 
Путин совершил в Узбекистан. Два дня 
российский лидер провел в Ташкенте, 
участвуя в многочисленных заседа-
ниях и переговорах. Что это, как не 
свидетельство углубления российско-
узбекских отношений.

Государственный визит президента Путина 
— историческое событие, знаменующее начало 
новой вехи сотрудничества двух стран, сказал 
президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев. «Та-
кого детального обсуждения абсолютно всех 
проектов у нас еще не было», — отметил он.

Ряд улиц был перекрыт, чем с радостью 
пользовались местные жители: проезжая 
часть на время превратилась в пешеходную 
зону. Дороги чистые, деревья и кусты буд-
то были специально высажены в нужной по-
следовательности и идеально подстрижены. 
«Все ничего, вот только газоны не покрасили. 
Хотя…» — улыбнувшись, отметила журналист 
кремлевского пула. И действительно, город 
выглядел неестественно вылизанным.

Но высокий градус помпезности не ис-
портил общего впечатления от Ташкента. 
Люди приветливые, погода замечательная, 
еда вкусная, цены более чем приятные. Проезд 
на общественном транспорте в переводе на 
рубли стоит 16 рублей (2 тыс. сумов), горячая 
лепешка — 35 рублей. Ужин в цивильном ре-
сторане на четверых обошелся всего в 4 тыс. 
рублей. За эти деньги удалось заказать шесть 
блюд и чайник чая. Однако если для гостей из 
России это невеликие деньги, то для коренного 
населения это неподъемная сумма. Средняя 
зарплата в Узбекистане составляет около 35 
тыс. рублей, а минимальная — всего 6,5 тыс. 

Но Ташкент работает над улучшением 
благосостояния граждан. Важная часть этой 
работы — развитие торгово-экономических 
отношений с Москвой. В республике работает 
порядка 3 тыс. предприятий с российским 
участием, в России — около 700 компаний с 
узбекистанским капиталом. И это не предел. 
Так, к проекту «Росатома» по строительству 
АЭС в Узбекистане присоединится госкорпо-
рация «ВЭБ.РФ». Она займется организацией 

финансирования и предоставлением гаран-
тий. Проект узбекской АЭС в Кремле оцени-
вали в $11 млрд.

Стоит напомнить, что само соглашение 
о строительстве АЭС на территории Узбеки-
стана было подписано 7 сентября 2018 года 
в Москве. Реализация проекта до сих пор 
не стартовала. Только сейчас, спустя почти 
шесть лет, в Ташкенте было подписано согла-
шение о реализации проекта строительства 
атомной электростанции малой мощности в 
Узбекистане. 

Если атомная перспектива Узбекистана 
стала более-менее ясна, то как быть с газовой? 
Отметим, что республику не обошли стороной 
изменения климата. Зимой 2023-го аномаль-
ные морозы вызвали коллапс в Центральной 
Азии. В Узбекистане начались веерные от-
ключения электроэнергии и подачи тепла в 
квартиры жителей. Сократить дефицит голу-
бого топлива помогают поставки из России. 
Находясь с визитом в Ташкенте, президент 
Путин заявил, что Москва готова увеличить 
экспорт газа в Узбекистан.

«Я помню, как начиналась прокачка «Газ-
промом» российского газа узбекистанским по-
требителям, — сказал Президент России. — В 
позапрошлую зиму в Узбекистане сложилась 
сложная, критическая ситуация в связи с ано-
мальными холодами, помню, как Шавкат Миро-
монович переживал и искал все возможности, 
чтобы решить эту проблему. Естественно, мы 
все задумались о будущем. Климат меняется. 
Сейчас ведутся работы по увеличению про-
пускной способности трубопроводной системы 
Средняя Азия — Центр, что позволит уже в 
следующем году нарастить объемы прокачки 
газа в Узбекистан до 11 млрд куб. м».

Делегаты не обошли стороной и вопросы 
гуманитарного взаимодействия двух стран. 
Журналистам коммуницировать с сотрудни-
ками отеля, кафе, да и в целом с местными 
жителями было проблематично. Несмотря на 
красивую статистику, согласно которой рус-
ским языком в Узбекистане владеют порядка 
70% населения, на деле это не так. Большин-
ство людей, с кем российским гостям довелось 
пообщаться, изъяснялись на русском с боль-
шим трудом, начиная от персонала гостиницы 
и заканчивая продавцом лепешек на местном 
базаре. Между тем каких-то шесть лет назад в 
Узбекистане проходили открытые Пушкинские 
чтения, где регулярно собирались местные 
почитатели поэзии.

Власти исправляют ситуацию и планомерно 
улучшают уровень обучения русскому языку во 
всех регионах страны. К 2030 году такая пер-
спектива настигнет все школы Узбекистана. 
Одним из наиболее эффективных проектов 
станет «Класс!», в рамках которого российские 
преподаватели приезжают в Узбекистан для 
работы в школах, а местные педагоги проходят 
переподготовку. Так как в стране живет около 1 
млн наших соотечественников, реформа сделает 
значительно проще межличностное общение.

А вечером в понедельник президенты 
приняли участие в Совете регионов РФ и 
Узбекистана. Для этого из России приехали 
28 губернаторов.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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И ДОБРЫЙ 
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12 машин выгорело 
после пожара на штраф-
стоянке в подмосковных 
Мытищах в понедельник. 
Предварительно при-
чиной возгорания стал 
взрыв газового баллона 
в одном из автомобилей. 
«На штрафстоянке выго-
рело 9 машин, а на примы-
кающей автомобильной 
стоянке — 3. Мы слышали 
два хлопка, так что можно 
предположить, что очагом 

стала какая-то машина на 
газу», — рассказал хозяин 
пострадавшего грузови-
ка «Вольво».  От пожара 
пришли в негодность пла-
стиковые детали на его 
машине, хозяин оценил 
ущерб в 100 тысяч рублей. 
Другой автовладелец свя-
зался со штрафстоянкой и 
уточнил насчет компенса-
ции за сгоревшую машину. 
Сотрудники посоветовали 
обращаться в суд.

Похотливый пациент 
надругался над соседом 
по палате в инфекцион-
ном отделении москов-
ской больницы в ночь на 
24 мая.

Как выяснил «МК», на-
кануне инцидента в бокс 
инфекционного центра, 

рас п о л оже н н о г о на 
северо-западе Москвы, 
поступил 25-летний па-
циент, уроженец Узбе-
кистана. Мужчину опре-
делили в двухместную 
палату с 19-летним сту-
дентом, госпитализи-
рованным несколькими 

днями ранее с заболе-
ванием бронхов. Соседи 
познакомились и недол-
го пообщались на общие 
темы о здоровье. После 
одиннадцати часов ночи 
они легли спать.

Около 2.30 студент по-
чувствовал неприятную 

боль в груди и проснул-
ся. Открыв глаза, он уви-
дел рядом с собой сосе-
да, который трогал его 
интимные части тела. 
Испугавшись, молодой 
человек быстро закрыл 
глаза и сделал вид, что 
спит. Несколько минут 
странный больной кусал 
юношу и всячески домо-
гался, снимая происхо-
дящее на телефон. 

Утром, когда извраще-
нец еще спал, постра-
давший передал меди-
цинской сестре записку, 
в которой просил пере-
вести его в другой бокс, 
а также вызвать поли-
цию. Мигрант задержан, 
возбуждено уголовное 
дело по статье УК «На-
сильственные действия 
сексуального характе-
ра».

ИЗВРАЩЕНЕЦ ПОЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ ДРАКУЛОЙ, 
УВИДЕВ СПЯЩЕГО СОСЕДА ПО ПАЛАТЕ

Жестоким убий-
ством 37-летней 
женщины закон-
чилось выяснение 
отношений между 
супругами в вос-
кресенье днем на 
трассе «М-1» у при-
дорожного кафе в 
Рузском городском 
округе Подмоско-
вья. После ссоры с 
супругой муж пере-
ехал ее на легковом 
автомобиле. Муж-
чину, устроившего 
самосуд, задержали со-
трудники полиции.

Как удалось выяснить 
«МК», в тот день подозре-
ваемый на легковом авто-
мобиле «Шкода Октавия» 
приехал к гражданской 
супруге к кафе за прими-
рением. Некоторое время 
назад молодая пара силь-
но повздорила, женщина 
хотела окончательно раз-
вестись с супругом и сбе-
жала от него. Когда мужчи-
на подъехал к заведению 
общественного питания, 
жена села к нему в машину. 
Супруги бурно стали вы-
яснять отношения. После 
ссоры женщина поспеши-
ла выйти из машины и на-
правилась в сторону кафе, 
как вдруг разъяренный во-
дитель нажал на педаль 
газа и переехал любимую, 
после чего на скорости 
врезался в деревянную 
постройку. Прохожие вы-
звали «скорую помощь». 
Женщину с множествен-
ными переломами доста-
вили в больницу, где па-
циентка через несколько 
часов скончалась. 

Оказалось, что глава се-
мейства обходился грубо 

со своей супругой, часто 
бил ее и в состоянии яро-
сти ломал домашнюю ме-
бель. Маленьких сыновей-
двойняшек мужчина не 
трогал, вне дома супруги 
транслировали счаст-
ливую семейную жизнь, 
дети-первоклассники учи-
лись на «4» и «5». В апреле 
одному из сыновей было 
необходимо провести опе-
рацию на сердце. Супруги 
до последнего момента 
старались несчастье пе-
режить совместно, однако 
волнение отца сказалось 
на психическом здоровье 
жены. После очередной 
ссоры супруга не выдер-
жала и сбежала от дебо-
шира к сестре. Теперь 
опеку над осиротевшими 
мальчиками оформит их 
тетя.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской об-
ласти Ольга Врадий, сле-
дователями и криминали-
стами проведен осмотр 
места происшествия и 
автомобиля, назначены 
экспертизы. В ближайшее 
время следствие выйдет 
в суд с ходатайством об 
аресте обвиняемого.

ДОМАШНИЙ ТИРАН ЗАДАВИЛ 
ЖЕНУ ПОСЛЕ РАЗГОВОРА 

О РАЗВОДЕ

Огромную гры-
жу, которую на 
протяжении 
восьми лет 
считали не-
операбель-
н о й о п у-
холью, 
удалили 
столичные 
ветеринары 
у пожилого 
шпица. Все это 
время собачка 
носила на животе 
объемный шар, который 
мешал ей двигаться.

Как стало известно «МК», 
на днях на прием в Зеле-
ноградскую ветклинику 
привели 14-летнего шпи-
ца Лину. Хозяева хотели 
проконсультироваться по 
поводу травмированной 

лапки любимицы, од-
нако ветврач об-

ратила внима-
ние на другую 

особенность. 
На животе у 
собаки была 
объемная 
опухоль. 

Владель-
цы расска-

зали, что с 
таким шаром 

мохнатая паци-
ентка жила 8 лет. 

После обследования ста-
ло понятно, что ранее ей 
поставили неправильный 
диагноз. Специалисты 
уверяли хозяев, что у Лины 
на животе новообразова-
ние, которое нежелатель-
но удалять. На самом же 
деле «опухоль» оказалась 

паховой грыжей.
Зеленоградские вете-

ринарные врачи пред-
ложили избавить Лину 
от многолетней боли и 
дискомфорта. После об-
следований и подготовки 
к наркозу хирург проопе-
рировала собаку и впра-
вила на место выпавшие 
органы.

Правильный диагноз 
Лине можно было поста-
вить гораздо раньше, до-
статочно было провести 
ей дополнительную диа-
гностику, рентген и УЗИ.

Малютка хорошо пере-
несла операцию. Когда 
швы снимут, она сможет 
двигаться без боли. И уже 
сейчас питомица стала 
гораздо счастливее и ак-
тивнее.

СОБАКЕ ВПРАВИЛИ ГРЫЖУ, 
МАСКИРОВАВШУЮСЯ ПОД ОПУХОЛЬ

В подмосковных лесах 
распустились ланды-
ши, которые таят в себе 
опасность отравления, и 
купальницы — любимые 
цветы троллей. 

Как стало известно 
«МК», специалисты от-
мечают начало цветения 
ландышей и купальницы 
на лесных полянах. 

Ландыши считаются 
одними из красивейших 
весенних цветов. Одна-
ко их очаровательные 
белые цветы таят в себе 
опасность. Все растение 
ядовито, так как в нем 

содержится вещество кон-
валлятоксин. Оно вызыва-
ет отравления различной 
степени тяжести, поэтому 
употреблять в пищу ягоды 
и соцветия ландыша не ре-
комендуется.  

Купальница со свои-
ми шаровидными ярко-
желтыми соцветиями 
была известна еще нашим 
предкам. Ее называли ку-
павой, купавницей, купав-
кой — из-за склонности 
произрастать во влаж-
ных местах. Латинское 
название этого цветка 
произошло от немецкого 

слова «Trollblume», что 
переводится как «Цветок 
троллей». Согласно гер-
манским и скандинавским 
легендам, это растение 
считалось любимым цвет-
ком троллей.

Между тем недавно спе-
циалисты фонда «Верхо-
вье» в ходе обследования 
природных территорий в 
городском округе Сере-
бряные Пруды выявили 
места произрастания 
краснокнижных расте-
ний: зубянки пятилистной, 
хохлатки Маршала и лука 
медвежьего. 

ДАЧНИКОВ ПРЕДУПРЕДИЛИ ОБ ОПАСНОСТИ 
ЗАЦВЕТШИХ ЛАНДЫШЕЙТак и не смог услышать 

свой приговор главарь 
шайки домработниц, же-
стоко убивавших своих 
подопечных с помощью 
смертельных инъекций. 
Костяк банды составля-
ли женщины, а верхово-
дил мужчина по фамилии 
Горб. Но в понедельник его 
не привезли в Мосгорсуд 
на оглашение из-за пло-
хого состояния здоровья. 
Впрочем, на решение суда 
это никак не повлияло. 

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», изначально идея 
частной компании по ухо-
ду за стариками принад-
лежала юристу Анатолию 
Фурсову (признан в РФ 
иностранным агентом). 
Именно ему принадлежала 
идея организовать «Гиль-
дию социальных работни-
ков». Эта фирма оказыва-
ла услуги пенсионерам по 
благоустройству квартир, 
сотрудники конторы так-
же помогали старикам по 
хозяйству. Между ними 
заключался договор рен-
ты, по которому квартира 

после смерти хо-
зяина переходила 
в собственность 
фирмы. В итоге, 
чтобы ускорить 
процесс получе-
ния жилплощади, 
«соцработники» 
стали травить пен-
сионеров — под 
видом лекарств 
вводили им яд. 
Всего установлена 
причастность со-
трудников «Гиль-
дии» к 9 эпизодам 
отравлений в Мо-
скве и Мытищах. 
Восемь стари-
ков скончались, 
одному удалось 
выжить.

Разоблачить компанию 
убийц удалось в том числе 
и благодаря жене Фурсо-
ва. Заподозрив супруга в 
измене, она решила про-
верить переписку благо-
верного и узнала, что он 
занимается отравлением 
стариков. После этого су-
пруга Фурсова отправи-
лась в полицию. Однако 
самому организатору уда-
лось сбежать, изготовив 
на Украине поддельное 
свидетельство о смерти.

В итоге на скамье под-
судимых оказались Горб 
и четыре его помощницы. 
Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, обвиняемые 
признаны виновными в 
убийствах, покушении 
на убийство и мошенни-
честве. Горб приговорен 
к пожизненному заклю-
чению. Заместитель ди-
ректора фирмы Данилова 
получила 24 года тюрьмы, 
остальные приговорены к 
различным срокам — от 10 
до 16 лет колонии.

ГОРБА ТЕПЕРЬ ИСПРАВИТ 
ТОЛЬКО МОГИЛА
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ТАЛИБЫ БУДУТ В ГОСТИ К НАМ
«Они являются реальной властью. Афганистан 
нам небезразличен»
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Йенс Столтенберг.



ФОРМУЛА 
НАЛОГОВОЙ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ
Нижний порог прогрессивной 
шкалы может составить 
150 тысяч рублей 
Для достижения большей справед-
ливости в налогообложении власти 
планируют ввести прогрессивную 
шкалу, которая будет организована 
ступенчатым образом, в зависимости 
от размера зарплаты гражданина. За 
нижний порог прогрессивной шка-
лы НДФЛ предлагается взять раз-
мер двух среднемесячных зарплат 
в России, то есть не менее 150 тыс. 
рублей. Такой вывод можно сделать 
из полного текста рекомендаций 
комитета по бюджету Госдумы по до-
настройке налоговой системы. 

В конце прошлого года Минфин начал 
работу по изменению шкалы НДФЛ и ставки 
налога на прибыль. Процесс заметно уско-
рился после призыва Президента России 
Владимира Путина «к более справедливому 
распределению налогового бремени», про-
звучавшего в Послании к Федеральному со-
бранию в феврале. 

Напомним, что с 2001 года в России была 
установлена единая шкала налога для всех со 
ставкой в 13%. Она просуществовала 20 лет. 
Однако затем по инициативе Президента Рос-
сии была введена двухступенчатая система. 
Для граждан с доходами менее 5 млн руб. в 
год ставка осталась без изменений — 13%, а 
для остальных она выросла до 15%. 

Но теперь власти решили немного мо-
дернизировать эту схему. «Важно, чтобы по-
вышение налоговой нагрузки не касалось 
подавляющего большинства граждан, — под-
черкивается в рекомендациях, опубликован-
ных 26 мая на сайте Госдумы. — Поэтому, 
проанализировав все предложенные вари-
анты, рекомендуется нижний порог шкалы 
установить исходя из дохода не менее чем 
в двукратном размере среднемесячной но-
минальной заработной платы по Российской 
Федерации». По данным Росстата, в январе 
среднемесячная номинальная зарплата в 
России составила чуть более 75 тыс. рублей, 
в феврале — свыше 78 тыс. рублей, то есть 
нижний порог прогрессивной шкалы НДФЛ 
коснется граждан, получающих доход более 
150 тыс. рублей в месяц. Согласно прогнозу 
Минэкономразвития, в 2024 году среднеме-
сячная зарплата должна увеличиться до 83,6 
тыс. рублей. Таким образом, доход человека, 
который должен будет платить более 13% на-
логов в будущем году, если поправки примут, 
должен будет составлять около 167,2 тыс. ру-
блей ежемесячно, или порядка 2 млн в год. 

Предложенный порог для прогрессивной 
шкалы пойдет на пользу экономике и при этом 
коснется сравнительно небольшого числа 
людей. Как напомнила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильчакова, 
от внедрения повышенной ставки НДФЛ в 15% 
на доходы самых богатых россиян бюджет 
уже в первый год эксперимента получил на 
7% больше поступлений от НДФЛ, чем до ее 
внедрения. И это при том, что повышенная 
ставка НДФЛ затронула не более 2,5% от 
общего числа налогоплательщиков. После до-
настройки системы налогообложения физлиц 
бюджет, скорее всего, увеличит поступления 
от НДФЛ минимум на 10–15%. И это еще без 
учета ожидаемого повышения ставки налога 
на прибыль, а с ее учетом рост налоговых до-
ходов бюджета будет еще больше. То есть речь 
пойдет о дополнительных доходах бюджета 
минимум в триллион рублей. 

При этом коснется нововведение, если 
ориентироваться на данные Росстата, весьма 
небольшого числа соотечественников. Раз 
в два года это ведомство проводит оценку 
того, кто какие зарплаты получает. Послед-
ний раз анализ проводился в апреле 2023 
года. «Если опираться на этот документ, то 
изменения налогового законодательства 
затронут 3,9% россиян точно, и еще порядка 
13% окажутся под вопросом», — говорит 
старший вице-президент ИК Fontvielle Ана-
стасия Хрусталева. Таким образом, обеща-
ние министра финансов Силуанова, что аб-
солютного большинства россиян не коснутся 
налоговые изменения, окажется выполнено 
«с запасом».

Наталия ТРУШИНА. 

В России может появиться 
еще один вид выплат 
для пожилых
Минфин разрабатывает концепцию 
квазидобровольного корпоративного 
пенсионного обеспечения с «мак-
симальным охватом разных катего-
рий работников». Пускай приставка 
«квази» никого не смущает. Нужно 
понимать, что в среднесрочной пер-
спективе такие выплаты могут стать 
отдельным видом добровольного 
пенсионного обеспечения. И превра-
титься в серьезный довесок к страхо-
вым пенсиям по старости. 

Для того чтобы идея была реализована, 
необходимо налоговое стимулирование рабо-
тодателей. А именно: освобождение компании 
от уплаты налога на прибыль с тех средств, 
которые будут направляться на программу 
долгосрочных сбережений.

Пенсионная тема, наверное, самая боль-
ная мозоль правительства. Во всяком случае, 
после того, как в России 5 лет назад старто-
вала пенсионная реформа — с увеличением 
пенсионного возраста и заморозки индек-
сации работающим. Государство вроде бы 
делает все, чтобы повышать выплаты пожилым 
согражданам, но его возможности далеко не 
безграничны: лишних денег в дефицитном 
бюджете нет. 

Эксперты предлагают купить себе до-
стойную пенсию — вернее, пенсионные баллы, 
чтобы на старости лет не сидеть на соци-
альных выплатах на уровне прожиточного 
минимума.

Не утихают споры и о так называемой 
справедливой пенсии. Так, экономист, ди-
ректор по коммуникациям BitRiver Андрей 
Лобода считает, что сегодня она должна быть 
не ниже 50 тысяч рублей в месяц. А любую 
переоценку существующих выплат хорошо 
бы проводить после того, как курс рубля на 
долгие годы станет стабильным и без раз-
гона инфляции. 

В общем и целом рекомендаций хватает. 
Размер пенсии в России небольшой, но зато 
самих видов пенсий становится все больше. 
Вот и на площадке научно-исследовательского 
финансового института Минфина РФ сейчас 
ведутся дискуссии относительно квазидо-
бровольных корпоративных пенсионных 
программ. 

Новая инициатива, над которой «в сред-
несрочной перспективе» (дискуссии могут 
продлиться 5–7 лет) работает Минфин, дает 
разным категориям работников надежду на 
обеспеченную старость. Хотя про максималь-
ный охват разных категорий, скорее всего, 
красивая гипербола. Вероятно, новый вид пен-
сии может прижиться в крупных корпорациях 
— не зря же она называется корпоративной.

Такого мнения придерживается и про-
фессор Финансового университета при Пра-
вительстве РФ Александр Сафонов.

— Полагаю, вводить корпоративные пен-
сии сможет далеко не каждая компания, — 
считает он. — Предприятия малого и среднего 
бизнеса, скорее всего, этим и заниматься не 
станут. Хотя бы по той причине, что у них нет 
постоянного персонала, который бы работал 
в течение 20–25 лет. У них просто нет такой 
истории. 

Формировать подобные выплаты по си-
лам крупным структурам при условии, что у 

них хорошо развивается бизнес, дела идут 
в гору и вообще все в шоколаде. Однако и в 
этом случае вряд ли «параллельная» пенсия 
коснется всех сотрудников, не исключаю, что 
только топ-менеджеров. 

— Значит, такая программа не станет 
повсеместной? 

— Нужно иметь в виду, что работодатели 
уже сегодня имеют право формировать отчис-
ления в накопительные пенсии сотрудников. 
Законодательство предусматривает льготы 
для такого рода отчислений в негосударствен-
ные пенсионные фонды. Однако по факту 
длительное время идет определенный спад 
инвестиций в НПФ как со стороны государ-
ства, так и со стороны компаний. Это объяс-
нимая история: таким образом корпорации 
стараются снижать расходы на персонал. 
Эти расходы и так растут в силу конкурентной 
борьбы на рынке труда в силу необходимости 
повышать зарплату сотрудникам.

Значит, возникает дилемма. Что важнее: в 
течение десятилетий финансировать будущие 
пенсии работникам или платить им зарплату 
здесь и сейчас? Полагаю, выбор большинство 
сделает в пользу сегодняшних реалий. Да и 
сами граждане предпочтут синицу в руке, чем 
журавля в небе. 

Не думаю, что вариант с корпоративными 
пенсиями приобретет широкое распростра-
нение в ближайшее время. Но как опция он 
может существовать. 

— По прошествии десятилетий корпо-
ративная пенсия может оказаться выше 
страховой по старости?

— Конечно. Вопрос в том, сколько денег 
работодатель станет отчислять. Но, повторяю, 
делать это придется из зарплаты сотрудника. 
Вот что он предпочтет: получать зарплату в 80 
тысяч рублей в месяц или 60 тысяч, а 20 тысяч 
откладывать на старость? Как говорится, до-
гадайтесь с трех раз.

Владимир ЧУПРИН.

США руками ВСУ 
попытались атаковать нашу 
стратегическую систему 
противоракетной обороны
Киев и его западные кураторы пере-
секли еще одну «красную линию», 
начав наносить удары по объектам 
нашей системы стратегического 
сдерживания. Сразу несколько ин-
формресурсов сообщили, что в ночь 
на 27 мая беспилотник ВСУ атаковал 
радиолокационную станцию (РЛС) 
«Воронеж-М» в Орске, которая входит 
в систему раннего предупреждения о 
ракетном нападении.

По словам военного эксперта, главы Цен-
тра изучения военных и политических кон-
фликтов Андрея Клинцевича, страны НАТО в 
данном случае руками украинцев фактически 
«ослепляют» нас перед возможным глобаль-
ным ударом.

Крайне тревожным звоночком стала но-
вость о попытке Украины поразить станцию 
метрового диапазона «Воронеж-М», что под 
Оренбургом. По данным местных СМИ, бес-
пилотник упал возле села Горьковское в Ново-
орском районе, недалеко от Орска. Рядом с 
данным селом находится РЛС «Воронеж-М», 
построенная в 2017 году.

В апреле аналогичный объект был атако-
ван украинским беспилотником в Армавире 
Краснодарского края. Тогда удару подверглась 
РЛС дециметрового диапазона «Воронеж-
ДМ».

По оценке экспертов, таким образом 
Украина выполняет грязную работу своих «хо-
зяев» — США и НАТО, которые ведут опасную 

игру на повышение ставок. Этот эпизод может 
стать началом очень тревожных процессов. По 
словам политолога Юрия Баранчика, ситуация 
может оказаться «смертельно опасной». «Не 
пресекать подобные попытки, — отметил он, 
— значит разрушать единственный стратеги-
ческий элемент безопасности, который есть 
у России, — ядерный щит».

Военный эксперт Андрей Клинцевич 
также уверен, что российские РЛС системы 
предупреждения о ракетном нападении для 
ВСУ не имеют практического значения.

— Это РЛС, которые в автоматическом 
режиме должны определять пуски межконти-
нентальных баллистических ракет, в первую 
очередь американских, британских и француз-
ских. Причем определять пуски самых разных 
носителей — ракет шахтного базирования, а 
также ракет баллистических ядерных ракет 
подводных лодок. 

По словам Клинцевича, США и страны 
НАТО крайне заинтересованы в том, что-
бы руками Украины выбивать нашу инфра-
структуру, обеспечивающую стратегическую 
безопасность.

— Плавно выводя ее из строя, — гово-
рит эксперт, — они фактически ослепляют 
нас перед возможным большим глобальным 
ударом, который они могут готовить. А я на-
помню, что американцы, в отличие от других 
ядерных держав, единственные, кто оставил 
себе такую лазейку, как превентивное нане-
сение ядерного удара. Они аргументировали 
это необходимостью эскалации конфликта, 
для того чтобы закончить его на выгодных 
для себя условиях, как это было в случае с 
Японией в 1945 году...

— Андрей Францевич, за такими уда-
рами однозначно стоят западные партне-
ры Украины?

— Конечно. Запад подталкивает Украину к 
определенным действиям. Я бы даже сказал, 
что именно Запад участвует в этих атаках, по-
тому что составить полетное задание в обход 
наших радиолокационных станций, комплек-
сов ПВО через практически всю территорию 
страны, на дистанцию около двух тысяч кило-
метров могут только западники. 

Они обладают для этого разветвленной 
спутниковой группировкой, знают точные ко-
ординаты наших РЛС, чтобы нанести удар в 
чувствительную зону, определить, с какой 
стороны подходить, чтобы не засекли ни граж-
данские, ни военные комплексы ПВО. Это мо-
гут сделать только США и натовцы. 

Но я хочу сказать, что подобные атаки 
«распаковывают» наши возможности ответ-
ного удара ядерным оружием по территории 
Украины. Потому что одно из условий при-
менения ядерного оружия, согласно нашей 
доктрине, — это как раз нанесение удара, 
в том числе неядерным оружием, по нашей 
ядерной инфраструктуре. 

— Поврежденные РЛС можно 
восстановить?

— Их внутренняя структура — ячеистая, 
модульная, и поврежденные блоки быстро 
заменим, введем их в строй.

— А чем еще мы можем ответить на 
эти удары?

— Понятно, что реагировать мы можем 
пассивно, усилив наши комплексы ПВО, радио-
локационные возможности, проведя анализ, 
где и как противник проскочил, почему это 
случилось и есть ли человеческий фактор, — 
условно говоря, было ли халатное отношение 
к своим обязанностям или нет со стороны 
расчетов ПВО. Очень важно провести работу 
над ошибками, которую, скорее всего, мы в 
информационном поле не увидим. И ответные 
действия, я думаю, также последуют. За нашим 
руководством не заржавеет.

— Какими они могут быть? Удар ядер-
ным оружием? 

— Конечно, эти атаки сразу же не по-
влекут ответный удар ядерным оружием, но 
тем не менее кое-что можно организовать. 
Надо понимать, что все имеет паритетность. У 
американцев, например, очень много инфра-
структуры противоракетной обороны в Европе 
— радары, пусковые установки. Мы всегда 
можем сделать, что «случайно» какой-то бес-
пилотник взлетит из польского или румынского 
поля и случайно попадет в американский точно 
такой же радар, который будет не защищен от 
этих всех вещей. Я не призываю к таким дей-
ствиям, но если такие «случайности» начнут 
происходить — пускай американцы понимают, 
что мы тоже не дремлем. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Израиль жестко 
отреагировал на ракетный 
обстрел Тель-Авива
В результате израильского авиаудара 
в Рафахе погибли около 45 человек 
после того, как ХАМАС запустил раке-
ты по Тель-Авиву. ЦАХАЛ заявляет, что 
удар по палаткам, в которых прожива-
ют перемещенные лица, был нанесен 
по объектам ХАМАС после того, как 
боевики впервые за несколько меся-
цев произвели залп по Израилю.

Примерно 45 человек погибли в результате 
израильского авиаудара по палаткам пере-
мещенных лиц в городе Рафах на юге Газы. Об 
этом сообщили палестинские медики спустя 
несколько часов после того, как ХАМАС впер-
вые за несколько месяцев устроил ракетный 
обстрел Тель-Авива.

Как пишет The Guardian, на кадрах с места 
происшествия видны масштабные разруше-
ния в лагере и сильный пожар, охвативший 
весь район. Израильские военные заявили, 
что их военно-воздушные силы нанесли удар 
по территории ХАМАС и что удар был нанесен 
«высокоточными боеприпасами и на основе 
точных разведывательных данных».

Армия обороны Израиля заявила, что 
ликвидировала начальника штаба ХАМАС на 
Западном берегу и еще одного высокопостав-
ленного деятеля, стоявших за смертоносными 
нападениями на израильтян, добавив, что во-
енным «известно о сообщениях, указывающих 
на то, что в результате удара и возникшего 
пожара пострадали несколько мирных жи-
телей в этом районе. Инцидент находится на 
рассмотрении».

Министр обороны Йоав Галлант находился 
в Рафахе в воскресенье и был проинформиро-
ван об «углублении операций» там, сообщили 
в его канцелярии.

Представитель Палестинского общества 
Красного Полумесяца заявил, что число погиб-
ших, вероятно, возрастет по мере продолжения 
поисково-спасательных работ в районе Рафаха 
Таль аль-Султан, расположенном примерно в 2 
км к северо-западу от центра города.

«В настоящее время множество людей 
остаются в ловушке под огнем и в палатках, 
разрушенных в результате бомбардировки».

Группа добавила, что место нанесения 
удара было обозначено Израилем как гума-
нитарный район, добавив, что «граждане были 
вынуждены эвакуироваться туда».

Красный Крест сообщил, что в его поле-
вой госпиталь в Рафахе поступает большое 
количество пострадавших и что другие боль-
ницы также принимают большое количество 
пациентов.

Высокопоставленный представитель 
ХАМАС Сами Абу Зухри назвал нападение 
в Рафахе «массовой бойней» и заявил, что 

Соединенные Штаты несут ответственность 
за оказание помощи Израилю оружием и 
деньгами.

Атака произошла через несколько часов 
после того, как в Тель-Авиве и по всему Цен-
тральному Израилю впервые с января про-
звучали сирены воздушной тревоги, после 
того как, по словам Армии обороны Израиля 
(ЦАХАЛ), из района Рафаха был выпущен залп 
из восьми ракет. За восемь месяцев войны 
возможности боевиков по запуску ракет и 
беспилотников в направлении израильской 
территории неуклонно снижались. Большин-
ство ракет было перехвачено, хотя поступили 
сообщения о том, что две женщины получили 
легкие ранения по пути в убежище. Несколько 
рейсов из аэропорта Бен-Гурион были задер-
жаны или отменены.

Ультраправый министр национальной 
безопасности Итамар Бен-Гвир отреагиро-
вал на нападение публикацией на платформе 
X, в которой говорилось: «Рафах! В полную 
силу!»

Бенни Ганц, член военного кабинета Из-
раиля, подчеркнул: «Сегодняшний обстрел 

из Рафаха является доказательством того, 
что ЦАХАЛ должен действовать везде, где 
находится ХАМАС».

Также в воскресенье Армия обороны Из-
раиля опровергла информацию о том, что 
ХАМАС похитил израильского солдата, после 
того как в субботу появилась непроверенная 
видеозапись, опубликованная группировкой 
боевиков, на которой видно, как палестинские 
боевики тащат потерявшего сознание солдата 
по туннелю.

Спустя почти девять месяцев после на-
чала нового конфликта Рафах, расположенный 
на границе с Египтом, остается единственной 
частью сектора Газа, где еще ведутся назем-
ные бои, и более половины из 2,3-миллионного 
населения этой территории искали там убе-
жища до начала наступления, напоминает The 
Guardian. Израиль неоднократно заявлял, что 
наземная операция в Рафахе, где, по его мне-
нию, руководство ХАМАС и четыре батальона 
боевиков расположились лагерем, используя 
израильских заложников в качестве живого 
щита, необходима для достижения «полной 
победы» над группировкой.

Около миллиона человек были вынуж-
дены бежать с тех пор, как Израиль начал 
продвигаться к южным и восточным окраи-
нам города в начале мая. Поставки крайне 
необходимой гуманитарной помощи были 
приостановлены, поскольку пограничный 
переход Рафах и близлежащий грузовой 
переход Керем-Шалом, соединяющий Газу 
с Израилем, фактически заблокированы из-
за ожесточенных боев.

Давний план Израиля атаковать пригра-
ничный город вызвал ожесточенное сопро-
тивление даже со стороны самых верных 
союзников страны, таких как США, которые 
заявили, что перенаселенность Рафаха может 
привести к тысячам жертв среди гражданско-
го населения, отмечает The Guardian. Однако с 
начала операции Вашингтон заметно размыл 
свои «красные линии».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Бизнес как явление прочно вошел в 
нашу жизнь. Наряду с государственным сек-
тором в экономике сформировался опреде-
ленный класс предприимчивых людей. В 
общественной среде к ним неоднозначное 
отношение, не все из них отвечают нашим 
былым надеждам и представлениям о том, 
каким должен быть бизнес и лицо, называю-
щее себя бизнесменом. Мы порой осуждаем 
предпринимателей за безответственность, 
стяжательство, корысть, алчность. Часто не 
понимаем внутреннюю природу, мотивы, ко-
торые движут ими в той или иной ситуации. 
Этика взаимоотношений между бизнесме-
нами, деловыми партнерами, потребителя-
ми, внутри коммерческих структур, между 
хозяевами и работниками — очень сложный 
и противоречивый процесс. Есть внутренние 
причины негативных проявлений, таящиеся 
как в людях, так и в межличностных отноше-
ниях, в нашей истории, традициях и модели 
отношений, скопированной с Запада. 

Жили-были два закадычных друга. На-
зовем их Ваня и Петя. Оба умные, энер-
гичные, талантливые. Ребята объединили 
усилия и раскрутили общий бизнес. Дру-
жили и опирались на плечо товарища в со-
вместной работе. Долгое время дела шли 
успешно, пока в партнерские отношения не 
закрался «червячок». Стали подсчитывать, 
кто из них больше сделал, вложил, в конце 
концов, кто поставил дело на широкую ногу 
и тянет общую телегу в данный момент. До-
веряли, ценили друг друга, зарабатывали, 
радовались жизни и вдруг, в одну секунду, 
на потеху конкурентам и соглядатаям пре-
вратились в злейших врагов. Вместо дру-
жеских шашлыков на дачах, как это было 
совсем недавно, — суды, угрозы, проклятия 
и взаимные оскорбления. Дело развалилось. 
Оба — у разбитого корыта. Обыкновенная 
история, взятая из реальной жизни. Неда-
ром ее на протяжении многих лет успешно 
тиражирует кинематограф. «Червячком» в 
данном конкретном случае явились деньги, 
а в придачу амбиции и пошлая зависть из 
серии, у кого автомобиль покруче, а дом 
повыше. Жить бы не тужить друзьям, на-
слаждаясь совместным успехом, да вот 
такая оказия. 

«Боливар не выдержит двоих». Фраза, 
ставшая крылатой, благодаря советско-
му кинофильму «Деловые люди» Леонида 
Гайдая, снятому по мотивам рассказов из-
вестного американского писателя О.Генри, 
наглядно отражает суть капиталистических 
отношений. Смысл ее в том, что между вы-
годой и дружбой предпочтение отдается 
выгоде, даже путем предательства и убий-
ства лучшего товарища. Со времен Дикого 
Запада в мире чистогана мало что изме-
нилось. Чтобы понять это, достаточно хотя 
бы поверхностно изучить историю амери-
канского фондового рынка с его мыльными 
пузырями и финансовыми кризисами, от 
которых периодически трясет весь мир. К 
огромному сожалению и тревоге всего че-
ловечества, в наши дни капиталистические 
отношения стали намного суровее, чем в 
старых ковбойских вестернах.

«Сам погибай, а товарища выручай» — 
это не про бизнес. Девиз Павки Корчагина, 
литературного кумира советских комсо-
мольцев, здесь не работает. Основы вы-
живания в капиталистическом мире совсем 
другие. Возьми свое, ударь первым, обгони, 
отпихни, не упускай шанс и всегда улыбайся. 
Сильных уважают, им все дозволено. Будь 
успешен, чего бы это ни стоило, но и не 
расслабляйся. Зевнул — и получил от конку-
рента оплеуху. Причем им может оказаться 
даже добродушный и вежливый сосед с 
аккуратно подстриженной зеленой лужай-
кой. По этой формуле жизнь воспитывает 
американцев с самого детства. Буржуазное 
общество морально и практически готово к 
конкуренции, постоянной борьбе за место 
под солнцем, уловкам и прочим сюрпризам 
от друзей и даже от близких родственников. 
Западный капитализм живет и развивается 
по своим канонам и жестким правилам, где 
за слабость принимают качества, которые по 
библейским нормам входят в число добро-
детелей. Ведь известно, что в английском 
языке отсутствует слово «совесть».

В 90-е годы вместе со сникерсами, 
кока-колой и бигмаками подобные непи-
саные законы рынка, чем-то напоминающие 
волчьи, проросли и на нашем постсоветском 
пространстве, приняв несколько иные, при-
чудливые формы. Не будем перечислять, как 
до сих пор цинично «кидают», подставляют 
друг дружку отечественные дельцы, ловчат, 
химичат, относясь к своему делу как к сред-
ству набить карманы и много чего еще. Но 
ведь у нас другой менталитет, генетический 
код, воспитание, традиции. Наше общество, 
цивилизация исторически живут по нормам 
собственной морали и этики.

Еще в 1938 году немецкий философ 
Вальтер Шубарт доказывал в своей книге 
«Европа и душа Востока», насколько русские 
(имелась в виду вся наша многонациональ-
ная цивилизация) лучше и выше во многих 
отношениях своих западных соседей. «У 
европейца — человек человеку волк, всяк за 
себя, всяк сам себе бог; поэтому все против 
всех и все против Бога… Русский подходит 

к своему ближнему непосредственно и теп-
ло. Он сорадуется и сострадает. Он всегда 
склонен к расположению и доверию… Про-
блема Востока и Запада — это прежде всего 
проблема души, иначе говоря — культуры 
и созданного ею национального характе-
ра... Русская душа ощущает себя наибо-
лее счастливой в состоянии самоотдачи и 
жертвенности». 

Возможно ли сочетание «души Востока» 
по Шубарту и западной формулы погони за 
успехом? Стоит ли нам примеривать на себя 
их речевки из серии «ничего личного…»?

К сожалению, наш доморощенный ка-
питализм скопировал у Запада не самые 
лучшие манеры. Ведь там буржуазная со-
стоятельность опиралась на так называемые 
легальные накопления капитала, формиро-
валась веками, через разного рода ману-
фактуры, трасты, семейные предприятия, 
ремесленные мастерские, строительные и 
прочие гильдии. 

У западных предпринимателей своя, 
испытанная временем школа, трепетное 
отношение к собственному делу и к потре-
бителю, где работает железный принцип 
«все для клиента» и «клиент всегда прав». 
Там дорожат репутацией, она идет впереди 
сиюминутной наживы. Обман потребителя 
сурово карается, нечистоплотного дельца 
рынок не терпит, там сражаются за качество. 
У нас же общепринятые законы бизнеса 
зачастую вступают в противоречие с реаль-
ностью. Отношение к потребителю порой 
нарушает все мыслимые и немыслимые в 
этой среде законы. Клиент нередко являет-
ся не «дорогим и желанным», а всего лишь 
средством для наживы. «Без лоха жизнь 
плоха» — этот афоризм является одним 
из мотиваторов некоторых отечественных 
предпринимателей. 

Про качество некоторые бизнесмены 
будто и не слышали, оно вторично после 
прибыли. Мыслить исключительно катего-
рией наживы, как ни парадоксально, под-
стегивает и российское законодательство, 
определяя предпринимательство как дея-
тельность, направленную на систематиче-
ское получение прибыли от пользования 
имуществом, продажи товаров, выполнения 
работ или оказания услуг. До сих пор как-то 
слишком приземленно и узко трактуют-
ся смыслы этого важнейшего института. 
Ведь для многих деловых людей прибыль 
не является самоцелью. Да и на Западе, с 
которого мы усердно копировали, предпри-
ниматель традиционно рассматривается 
как созидатель, новатор, источник новых 
идей, товаров, услуг. В западном бизне-
се трудовая мотивация, понятие качества, 
ответственности и служение государству 
неразделимы. Чушь, скажете? Рекомендую 
ознакомиться с биографией некоторых ка-
питалистов, начиная с Форда, Круппа, Баф-
фетта. Там бизнес в своей основе настроен 
на серьезную работу, а не на то, чтобы как-то 
словчить, по-быстрому сняв пенки. 

В вопросе совершенствования качества 
опыт Беларуси, нашего ближайшего со-
юзника, может быть полезен. Пусть только 
попробует нерадивый бизнесмен, изрядно 
сэкономив на потребительских свойствах 
товара, выдать покупателю или заказчику 
суррогат! Ох, мало не покажется... Бело-
русский предприниматель это очень хорошо 
усвоил. Однако отношения внутри бизнес-
сообщества в наших странах во многом 
схожи, несмотря на то что в России больше 
от капитализма, а в Беларуси от социализ-
ма. Хлебнувшие успеха на денежной ниве, 
некоторые белорусы тоже не гнушаются 
порассуждать о мифической удавке на шее 
бизнеса, ругая государство и власть из сво-
их тюнингованных «мерсов» и «порше». На 
террасах просторных коттеджей размыш-
ляют о прелестях невидимой руки рынка, 
ненужности и даже вреде общественного 
контроля. Что-то бормочут про западную 
благодать и свободу, забывая порой вы-
давать кассовые чеки в своих торговых точ-
ках. В общем, все как и везде, только без 
слишком уж явного криминала. В Беларуси 
в этом смысле не забалуешь. 

Как же сплотить и мотивировать Ваню 
и Петю, бывших друзей и бизнес-партнеров 
из нашего примера? Бесконечные думы 
о заоблачных доходах явно в этом не по-
могут. Как-то спросил у своих родителей: 
«Что сплачивало людей в ваше советское 
время?» Ответ был моментальный: «Со-
ветское общество не было идеальным, но в 
массе своей мы чувствовали себя одной се-
мьей. Цели были единые». Работа на общее 
благо объединяла всех советских граждан 
покрепче дебетов и кредитов. Возможно ли 
направить созидательную энергию совре-
менных предприимчивых людей на решение 
общегосударственных задач? Бизнесме-
ны — люди самостоятельные, их одними 
призывами не зажжешь. Пока они больше 
думают о денежных потоках, но пора за-
думаться и о высших ценностях, к которым, 
кстати, относится и дружба. Смысл жизни 
— уж точно не в наживе. А в чем именно? 
Это вопрос и теории, и практики. Но факт, 
что в совместной одухотворенной работе 
на общую идею и общее благо Боливар уж 
точно выдержит двоих. 

БОЛИВАР ВЫДЕРЖИТ ДВОИХ
Как выправить этические нормы в среде «денежных мешков»
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ЦИФРА 
ДНЯ в 12–15 млн руб.

обойдется в среднем сегодня строительство под ключ каменного дома из 
газобетона или кирпича площадью 120 кв. м, подсчитали аналитики компании 
«Технониколь». По их оценке, стоимость строительства 1 кв. м дома из кирпича 
без внутренней отделки с начала года увеличилась примерно на 4%, до 65,5 
тыс. руб. Аналогичное повышение произошло на дома из газобетона — на 4%, 
до 55 тыс. руб.

Жилые дома у Москвы-реки всегда 
входили в список наиболее пре-
стижных. В них жили первые лица 
страны, звезды кино и эстрады. К 
сожалению, многие старые здания 
и набережные сегодня морально 
устарели. Им на смену приходят но-
востройки с современной планиров-
кой и с шикарными панорамными 
видами из окон.

Берега Москвы-реки активно осваива-
ются застройщиками. Как сообщил управ-
ляющий директор компании «Метриум» Рус-
лан Сырцов, за прошедшие три года число 
реализуемых здесь жилых проектов выросло 
более чем вдвое. Вдоль Москвы-реки на 
первичном рынке сейчас представлено 36 
жилых и апарт-комплексов. Для сравнения: 
три года назад девелоперы реализовывали 
здесь всего 16 проектов. У Москвы-реки и 
Яузы в совокупности реализуется 63 про-
екта, что в 2,4 раза больше, чем пять лет 
назад. 

На берегах Москвы-реки расположено 
55 набережных, большинство из которых 
качественно благоустроены: Саввинская, 
Лужнецкая, Фрунзенская, Софийская, Шев-
ченко и др. В последние годы рекреационные 
зоны стали создавать не только городские 
власти, но и застройщики. «Любой водо-
ем в мегаполисе является точкой притяже-
ния. И если есть такая возможность, в его 

окружении организуются жилые и обще-
ственные пространства», — заметила ком-
мерческий директор Regions Development 
Лилия Арцибашева. По ее мнению, развитие 
премиальных жилых кластеров у воды явля-
ется мировой тенденцией.

Масштабный рекреационный кластер 
появился на Нагатинском полуострове, в 
экологическом районе, где никогда не было 
заводов и фабрик. Нагатинский полуостров 
потихоньку превращается в престижный 
район. 

«Дома на набережных не выходят из 
моды», — сообщила генеральный директор 
компании «Ривер Парк» Лариса Швецова. 
С ее слов, современная набережная пред-
ставляет собой не только прогулочную зону 
у воды, но и многофункциональное развле-
кательное пространство, где предусмотрены 
различные сценарии досуга: совместные 
игры с детьми, занятия спортом, семейные 
праздники. Новостройки рядом с подоб-
ными объектами отличаются повышенной 
ликвидностью, так как жилье в таких райо-
нах пользуется популярностью у всех по-
колений покупателей — от миллениалов до 
бэби-бумеров. Особенно популярны редкие 
набережные, не отделенные от домов про-
езжей частью. 

По мнению Руслана Сырцова, близость к 
реке всегда делает жилые и апарт-комплексы 
более привлекательными в глазах клиентов. 
Новостройки и проекты реконструкции у 
Москвы-реки стоят в среднем 574 тыс. руб. 
за кв. м, что почти на 25% превышает сред-
нюю цену на первичном рынке столицы. Но 
есть проекты, где за 1 «квадрат» застрой-
щики просят 333,9 тыс. руб. (см. таблицу). 
«Учитывая тренд на экологичность среди 
клиентов, девелоперы активно застраивают 
берега столичных рек. Вместе с тем боль-
шинство застройщиков берегут экологию, 
и их проекты гармонично сочетаются с при-
родной средой», — заметил Сырцов. 

Ольга КВАСОВА.

В конце весны в Москве спрос на вто-
ричное жилье продолжает падать, а 
предложение, напротив, растет. Куда 
этим летом пойдут средние цены и 
что в этой непростой ситуации делать 
потенциальным покупателям жилья, 
выяснил «МК».

В апреле в Москве было зарегистрировано 
13 086 переходов прав на основании договоров 
купли-продажи (мены) жилья, продажи вторич-
ных квартир просели на 12,5% по сравнению 
с прошлым годом, сообщил руководитель 
столичного управления Росреестра Игорь 
Майданов. 

«Спрос на вторичную недвижимость начал 
снижаться в первом квартале. Во втором лучше 
не стало», — рассказал «МК» управляющий 
директор сети «Миэль» Александр Москатов. 
С его слов, факторы, сформировавшие этот 
тренд, — высокая ключевая ставка Банка Рос-
сии и «заградительные» рыночные ипотечные 
ставки на вторичку — никуда не делись. По 
оценке эксперта, спрос упал на 20–25% по 
сравнению с прошлым годом. Одновременно 
наблюдается медленный рост предложения.   

Сегодня в столице на вторичном рынке 
выставлено на продажу 41,5 тыс. объектов, 
что выше объема предложения марта на 2%. 
Больше всего готовых квартир продается в 
Восточном и Юго-Восточном округах (+ 4% 
за месяц), меньше всего — в Троицком (-4%) 
и Зеленоградском (-3%) административных 
округах. По-прежнему около половины сделок 
в столице проходит с торгом. Порой величина 
скидки доходит до 10%. 

«Эти две тенденции — резкое падение 
спроса на 20% и медленное повышение объема 
предложения — привели к тому, что реальные 
цены проведенных сделок корректируются 
вниз. А в апреле вниз пошли и «витринные» 

цены. Правда, это движение пока едва за-
метно», — отметил эксперт.  

«В Москве по итогам апреля 1 «квадрат» 
подешевел всего на 0,7%. В других регио-
нах снижение более заметно. К примеру, в 
Ростове-на-Дону он подешевел на 2,1%, в Ле-
нинградской области — на 2%, в Архангельске 
и Магнитогорске — на 1,2%», — подчеркнул 
генеральный директор портала «Мир квартир» 
Павел Луценко. По его мнению, на националь-
ном вторичном рынке наметился тренд на 
снижение цен.

В мае цены на столичном вторичном рынке 
жилья еще по-прежнему «кусаются». Хотя в 
базах риелторов имеется большой пул лотов 
стоимостью до 13–14 млн руб. Выбор, конеч-
но, зависит от локации, площади и качества 
квартиры. Так, по мнению аналитиков IRN.RU, 
у метро «Динамо», «Бауманская» и «Сокол» 
этого бюджета  хватит на относительно свежую 
«однушку» или «двушку», требующую ремон-
та. В спальных районах — у метро «Речной 
вокзал» или «Бабушкинская» — можно купить 

приличную «двушку» или не очень свежую 
«трешку». А в Южном Бутове и Зеленограде за 
13–14 млн руб. можно стать владельцем четы-
рехкомнатной квартиры, требующей ремонта. 
Зато в современном панельном доме.

Риэлторы наблюдают оживление спроса 
на комнаты: с начала этого года  количество 
заявок на их приобретение выросло на 15% 
относительно показателей января–апреля 
2023 г. По данным руководителя АЦ «ИНКОМ-
Недвижимость» Дмитрия Таганова, на вто-
ричном рынке старой Москвы экспонируется 
3,48 тыс. комнат, что составляет 3,7% в общем 
объеме вторичного предложения. С января 
2024 г. их количество увеличилось на 10,7%.  
«Хотя данный формат жилья является наиболее 
доступным по цене, комнаты вряд ли можно 
назвать очень востребованными и ликвидными 
объектами. Поэтому они и накапливаются в 
экспозиции», — добавил Таганов. Средняя 
стоимость комнаты в Москве составляет 4,6 
млн руб. С января она выросла на 1,5%, в годо-
вом выражении прирост составил 3,2%.

Набирает силу еще один интересный 
тренд на рынке жилья — разница между ценами 
на первичном и вторичном рынках в России 
в I квартале 2024 года, по данным Росстата, 
выросла до 55%. Это свидетельствует о силь-
ном «перегреве» цен в секторе новостроек. 
«В конце I квартала сохранялся достаточно 
большой разрыв между ценами на строящее-
ся и готовое жилье. Это связано с тем, что 
свыше 70% выдач приходится на льготные 
ипотечные программы, которые действуют 
для новостроек. Также в прошлом квартале 
банки вводили комиссии для застройщиков, 
которые перекладывали их в цену квартир. 
Из-за этого рост цен на новостройки в России 
в I квартале снова обогнал рост цен на готовое 
жилье», — пояснил заместитель председателя 
ЦБ РФ Филипп Габуния.

Как полагает Александр Москатов, если 
государственную льготную ипотеку не прод-
лят после 1 июля, то вторичный рынок имеет 
шансы получить дополнительный спрос от 
покупателей. По его мнению, на рынке не-
движимости давно сформировалась ситуация, 
при которой зачастую объекты в строящемся 
доме продаются дороже, чем похожие объ-
екты на стадии готовности. «Все потому, что 
новостройку можно было купить по льготной 
ипотеке и получить очень красивый (доступ-
ный) ежемесячный платеж. Очевидно, что в 
текущем году рынок и цены находятся под 
давлением», — говорит Москатов. Сейчас, по 
его словам, сложно давать прогнозы о том, что 
будет осенью, поскольку трудно оценить, какой 
эффект даст то самое возможное ослабление 
спроса на новостройки.  

Что в этой ситуации делать покупателям? 
«Если вы решаете свой жилищный вопрос, то 
решайте его тогда, когда он созрел. Сегодня 
есть что выбрать, можно торговаться. В буду-
щем, когда ключевая ставка ЦБ уменьшится, 
можно сделать рефинансирование. А инвесто-
ры, думаю, и так понимают, что инвестиция — 
это всегда надежда на доходность в сочетании 
с неким риском», — заметил Москатов.

«Тренд на вторичном рынке в ближайшие 
месяцы будет понижательный. И к концу теку-
щего года жилье может упасть в цене еще на 
3–5%. Причем старое жилье будет дешеветь  
наиболее быстрыми темпами», — заключил 
Павел Луценко.

Ольга КВАСОВА.

ИНВЕСТОРЫ 
ВЕРНУЛИСЬ 
В СКЛАДЫ
В логопарки вложили 
50 млрд рублей
С начала этого года объем инвести-
ций в складскую недвижимость РФ 
вырос до 50 млрд руб. Это вдвое 
превышает результат в январе–мае 
2023 года и является максимумом 
в этом веке. По мнению экспертов, 
рекорд обеспечили компании, зани-
мающиеся формированием фондов 
недвижимости и их управлением.

Около половины в объеме инвестиций 
в складскую недвижимость в текущем году 
пришлось на две сделки: продажа крупного 
объекта возле МКАД и проект строительства 
складского комплекса (build-to-suit) в Нижнем 
Новгороде.

«Сейчас на складском рынке наблюда-
ется уникальная ситуация: за три последних 
года ставки аренды увеличились более чем в 
два раза — с 4200 руб./кв. м в год в I квартале 
2021 г. до 9700 руб./кв. м в год в I квартале 2024 
г. Этот тренд, сформировавшийся из-за высо-
кого спроса со стороны онлайн-ретейлеров 
и дефицита свободных площадей, позволяет 
инвесторам получить повышенную доход-
ность», — сообщил руководитель департамен-
та рынков капитала и инвестиций компании 
IBC Real Estate Микаэл Казарян. При этом, 
по его словам, себестоимость строитель-
ства увеличивается медленнее темпа роста 
цен продаж, что создает для девелоперов 
дополнительный апсайд (прогнозируемое 
увеличение стоимости инвестиций. — «МК»). 
Все это ведет к взрывному росту рынка. 

Тенденция активного приобретения 

активов в состав ЗПИФ недвижимости на-
чала формироваться относительно недавно. 
За последние пять лет совокупный объем 
таких транзакций составил более 90 млрд 
руб. Основным преимуществом данной инве-
стиционной стратегии является повышенная 
доходность на фоне диверсификации рисков 
за счет профессионального управления и 
контроля со стороны Банка России. Данный 
финансовый инструмент позволяет частным 
инвесторам приобретать доли в крупных объ-
ектах с качественным институциональным 
потоком при низком пороге входа.

Интерес инвесторов к объектам склад-
ской недвижимости проснулся пять лет назад, 
когда из-за пандемии начался бум онлайн-
ретейла и существенно изменились цепоч-
ки поставок товаров. Тогда индустриально-
складская недвижимость впервые вошла в 
тройку лидеров по объему вложений среди 
других сегментов с долей 19%. Однако в 2023 
году она упала практически до минимума, до 
8%. По мнению экспертов, обвал обеспечили 
сразу несколько факторов: перманентный 
рост стоимости строительства, низкая до-
ходность в сегменте и дефицит ликвидного 
предложения. Сейчас эта доля вновь выросла 
до 21%. В структуре объема инвестиций среди 
других сегментов коммерческой недвижимо-
сти склады прочно занимают первое место.

Так что инвестиции в логопарки смотрят-
ся очень привлекательно. Особенно в отно-
сительно новый формат помещений на рынке 
индустриально-складской недвижимости 
РФ Light Industrial (в одном блоке индустри-
ального парка размещаются одновременно 
легкие производства, склад для хранения 
продукции, офис и шоурум. — «МК»). «С точки 
зрения инвестиций Light Industrial остается 
пока недооцененным сегментом. Высокий 
порог входа в проекты и недостаток про-
фессионального опыта сдерживают инве-
стиционный потенциал этого формата. Но 
постоянный рост арендных ставок, наличие 
долгосрочных неразрывных договоров арен-
ды делают сегмент привлекательным как для 
спекулятивных инвесторов, так и для органи-
зации арендного бизнеса», — сообщил «МК» 
управляющий партнер Parametr Александр 
Манунин. По его оценке, сегодня доходность 
инвестиций в сегменте Light Industrial может 
составлять до 20% годовых в зависимости 
от этапа строительной готовности и лока-
ции объекта. Сейчас, по данным «МК», сразу 
несколько крупных банков и инвестфондов 
планируют создать ЗПИФ Light Industrial.

«В перспективе до 2027 года к строитель-
ству уже заявлено около 11 млн кв. м новых 
складских площадей, что увеличит более чем 
на 20% существующий объем предложения 
России, который на сегодня составляет 51 млн 
кв. м», — отметил Казарян. Как известно, на 
любом растущем рынке гораздо ниже риски 
и больше шансов заработать.

Ольга КВАСОВА.

ЗАСТРОЙЩИКИ ОСВАИВАЮТ
БЕРЕГА МОСКВЫ-РЕКИ
Нагатинский полуостров превращается 
в престижный район

Не так давно на вторичном рынке в 
объектах бизнес-класса появилась 
любопытная тенденция — молодые 
семьи снимали квартиры на короткий 
срок, до трех месяцев, чтобы понять, 
подойдет ли им жилье для постоянно-
го проживания. Если все устраивало, 
арендаторы потом старались купить 
приглянувшиеся «квадраты». Уходя-
щей весной, по мнению экспертов, 
этот необычный тренд «переехал» на 
загородный рынок Подмосковья.

Свежие ветры

Как рассказал «МК» руководитель кате-
гории долгосрочной аренды «Авито Недвижи-
мости» Константин Каменев, по итогам трех 
недель мая загородные дома остаются самы-
ми популярными среди загородных объектов 
для долгосрочной аренды в Подмосковье и 
составляют 68,8% от общего спроса — это 
на 3,1 п.п. больше, чем в мае 2023-го. Доля 
спроса на аренду дач составляет 23,3% (против 
26% в прошлом мае), коттеджи в Московской 
области рассматривают в 6% случаев, а таун-
хаусы — в 2%. По оценке эксперта, средняя 
арендная ставка загородной недвижимости 
в Московском регионе (дома, дачи, коттеджи 
и таунхаусы) составляет 70 тыс. руб. в месяц. 
Аренда дачи или дома обойдется в 38 тыс. 
и 75 тыс. руб. соответственно, таунхаусов и 
коттеджей — в 130 тыс. и 150 тыс. руб. 

Большинство арендаторов предпочитают 
снимать готовые дома с обязательным набором 
инфраструктуры и оборудования (вода, свет, 
газ, канализация или септик), сообщила «МК» 
директор департамента вторичной недвижимо-
сти Est-a-Tet Юлия Дымова. С ее слов, в числе 
обязательных приоритетов числится хороший 
подъезд. Желательно — асфальтированная 
дорога. Большим спросом пользуются дома с 
тремя и более комнатами, с большой кухней-
гостиной и участком. В основном востребованы 
территории, засаженные газоном, без сложных 
малых архитектурных форм. 

Очень популярны и небольшие дачи пло-
щадью шесть соток. «Но они зачастую на пло-
щадки не выходят, потому что сдаются «своим». 
То есть председатели садовых товариществ 
сдают дома своим друзьям, знакомым. Как 
правило, они передаются из рук в руки или 
ротируются в рамках одного или нескольких 
соседних садовых товариществ», — отметила 
Дымова.

«Зачастую одни и те же дома предлага-
ются как на длительный период, так и только 
на летние месяцы. Но нужно учитывать, что 

стоимость аренды только на лето всегда до-
роже на 15–20%, чем на длительный срок», — 
заметила руководитель департамента аренды 
«Миэль» Мария Жукова. 

Популярные направления

По мнению Каменева, в мае пользовате-
ли наиболее активно интересовались долго-
срочной арендой загородной недвижимости 
в следующих направлениях Подмосковья: До-
модедово (70 тыс. руб. в месяц), Красногорск 
(300 тыс. руб.), Истра (75 тыс. руб.), Чехов (65 
тыс. руб.) и Подольск (60 тыс. руб.). По этим 
направлениям зафиксировано самое большое 
количество контактов с объявлениями на спе-
циализированной платформе.

Как всегда, арендаторов больше всего 
интересуют объекты на севере и северо-западе 
столицы, до 50 км от МКАДа. Чуть меньше за-
просов на южное и юго-западное направления 
(Киевское, Можайское, Каширское шоссе). Так-
же большим спросом пользуются Дмитровка 
и Ярославка. Арендаторы высокого ценового 
сегмента чаще всего интересуются локациями 
рядом с чистыми водоемами. 

Из новых приоритетов арендаторов Юлия 
Дымова выделила открытие новых станций 
МЦД: «Для людей сейчас принципиально важна 
альтернативная транспортная доступность или 
максимально незагруженные шоссе для того, 
чтобы можно было быстро приезжать и рабо-
тать в городе. Это связано с тем, что многие мо-
сковские компании сохранили дистанционный 
режим работы для сотрудников, просто уда-
ленка стала вариативной и комбинированной. 

То есть людям в любом случае приходится 
приезжать в город».

«Арендатор помолодел»

По словам Жуковой, в настоящий момент 
больше всего запросов на летнюю аренду дач 
поступает от семей с маленькими детьми и до-
машними питомцами. Обычно их интересуют 
объекты со средним бюджетом 50–100 тыс. руб. 
в месяц. «Мы всегда говорили, что подбирать 
домик на лето нужно начинать заранее. Первые 
звонки появлялись еще в феврале. Похоже, что 
предстоящий летний сезон будет активнее про-
шлогоднего», — говорит Жукова. При этом, с 
ее слов, большинство арендаторов загородных 
объектов пытаются их искать самостоятельно, 
что называется, «ногами». И так тоже было всег-
да. Найдя однажды подходящую дачу на лето, 
в следующие годы арендатор уже общается 
с собственником напрямую. «Этот сегмент 
рынка достаточно большой, но он полностью 
выпадает из аналитики. Поэтому мы ориенти-
руемся только на те данные, которые видим в 
рекламе на маркетплейсах или в собственной 
базе», — пояснила эксперт. 

На взгляд Юлии Дымовой, сегодня аренда-
тор помолодел. Молодые двадцатипятилетние 
папы и мамы с маленькими детьми все чаще 
рассматривают варианты аренды загородных 
домов для «пробы». Т.е. «тренировочные» дачи 
все чаще рассматриваются ими как потенци-
альный объект для приобретения. «Недавно 
подобный тренд сформировался на вторичке в 
объектах бизнес-класса, когда молодые семьи 
снимали квартиры для того, чтобы выбрать тот 
ЖК, где они хотят жить. Сейчас эта тенденция 
«переехала» на загородные объекты. Люди 
хотят пожить за городом в определенной ло-
кации, чтобы понять, как им удобно, для того 
чтобы в последующем принять решение о по-
купке», — сообщила Дымова.

Советы по делу

Тем, кто по каким-то причинам не успел 
забронировать дачу на лето, Юлия Дымова со-
ветует расширить круг поиска. Во-вторых, по ее 
мнению, можно попробовать временно снять в 
аренду объекты, которые стоят в продаже. Есть 
еще третий вариант — опросить председателей 
садовых товариществ и ТСН, руководителей 
управляющих компаний в организованных 
коттеджных поселках. Они наверняка знают, 
какие дома долго пустуют. 

Еще один эффективный вариант — сде-
лать запрос на поиск на специализированных 
площадках и агрегаторах. 

При выборе загородной недвижимости 
в первую очередь стоит ориентироваться на 
цели найма, считает Каменев. Если дом, дачу, 
коттедж или таунхаус планируется арендовать 
на длительный срок, например, на все лето, 
то стоит выбирать более комфортабельные 

объекты. «Некоторые москвичи в высокий се-
зон не успевают найти подходящий вариант 
в Подмосковье и арендуют объекты в других 
близлежащих областях. Для тех, кто опоздал 
с поиском загородного объекта на лето, есть 
большой выбор домов для посуточной арен-
ды», — добавил эксперт. 

По мнению Марии Жуковой, перед тем 
как поставить подпись в договоре аренды, 
важно убедиться, что дачу сдает ее реаль-
ный собственник или лицо, имеющее на это 
право. Поэтому обязательно нужно попро-
сить показать оригиналы документов на право 
собственности и паспорт собственника или 
нотариально заверенную доверенность от 
владельца. Также необходимо внимательно 
изучить, насколько объявление соответству-
ет реальной жизни. Иначе может получиться 
ситуация, когда такие приятные бонусы, как 
«лес рядом» или «озеро в шаговой доступ-
ности», на самом деле оказываются в 10 км. 
Не стесняйтесь обговорить и другие нюансы. 
К примеру, планирует ли собственник приез-
жать на каждые выходные и проживать на даче 
одновременно с арендатором? 

«Один мой клиент ранее пробовал снимать 
дачу самостоятельно, но несколько раз подряд 
владелец переносил показ по разным причи-
нам. В итоге выяснилось, что он ждал, когда 
ветер будет дуть в определенном направле-
нии: рядом был мусорный полигон, который 
источал неприятный запах, когда ветер дул в 
сторону этого СНТ, — добавила Жукова. — И 
самое главное — в подписанном договоре 
должны быть четко прописаны схемы платежей: 
за что платит собственник, а за что арендатор. 
Обязательно сделайте опись вещей в доме и 
строений на участке, иначе возможны непри-
ятные сюрпризы в виде обвинений в краже 
какой-нибудь лестницы или тачки».

Сергей АРТЕМОВ.

СРЕДНИЕ СТАВКИ АРЕНДЫ 
ЗАГОРОДНОГО ДОМА 
В ПОДМОСКОВЬЕ (ТЫС. РУБ.)

Направление 04.23. 04.24. + за год 
   (%)

Каширское 78 81 3,85
Симферопольское 78 81 3,85
Щелковское 78 83 6,41
Горьковское 78 87 11,54
Новорязанское 64 87 35,94
Ленинградское 89 103 15,73
Ярославское 82 107 30,49
Киевское 98 113 15,31
Дмитровское 116 128 10,34
Минское 106 140 32,08
Новорижское 166 199 19,88
Рублево-Успенское 250 262 4,80

Источник: «ЦИАН.Аналитика».

В ПОДМОСКОВЬЕ ПРИШЛА МОДА 
НА «ТРЕНИРОВОЧНЫЕ» ДАЧИ

Какие новые тренды 
пришли на рынок 
аренды загородных 
домов?

ТОП-10 БЮДЖЕТНЫХ НОВОСТРОЕК ВДОЛЬ МОСКВЫ-РЕКИ
№ Проект Район  Кол-во  Средн. цена,
   квартир тыс. руб.

1 Ривер Парк Нагатинский Затон 533 333,9
2 Квартал Домашний Марьино 229 377,7
3 City Bay Покровское-Стрешнево 1079 384,6
4 Wave Москворечье-Сабурово 726 407,5
5 Квартал на воде Печатники 112 414,5
6 Shagal Даниловский 372 421,9
7 Инсайдер Даниловский 379 422
8 Nagatino-i-Land Даниловский 55 422,9
9 Новоданиловская, 8 Донской 23 430
10 Западный порт Филевский Парк 1 460,6

Источник: «Метриум».

ДИНАМИКА СДЕЛОК НА СТОЛИЧНОМ ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ В 2023-2024 ГОДАХ
(кол-во ДКП, ед.)

04.23 05.23 06.23 07.23 08.23 09.23 10.23 11.23 12.23 01.24 02.24 03.24 04.24

11 955
14 275

15 746 14 932

17 538 16 976 17 129
15 393 14 864

7 469

10 710
11 976

13 086

Источник: Росреестр.

ЦЕНЫ НА КВАРТИРЫ 
СМОТРЯТ ВНИЗ

На вторичном 
рынке жилья 
наметился 
разворот

ПОЧЕМ «КВАДРАТЫ» НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ ЖИЛЬЯ?
№ Город Цена 1 кв. м,  Прирост Прирост Цена кв-ры, Прирост Прирост

  тыс., руб. за апрель за год млн руб. за апрель за год

1 Москва 324,8 -0,7% 8,3% 17,8 -1,2% 5,4%
2 Сочи 287,5 5,8% 10,4% 12,3 4,7% 10,8%
3 Санкт-Петербург 196,9 -0,3% 5,2% 10,6 -0,5% 2,3%
4 Владивосток 172,7 0,2% 4,4% 8,3 -1,2% 2,7%
5 Севастополь 167,6 1,3% 10,0% 8,6 0,8% 9,1%
6 Казань 163,7 0,5% 17,1% 7,8 -0,9% 13,4%
7 Симферополь 160,1 2,3% 26,5% 8,5 1,7% 22,9%
8 Московская область 150,4 -0,5% 2,2% 7,8 -0,2% 0,4%
9 Якутск 139,5 1,4% 9,0% 7,8 0,3% 12,4%
10 Нижний Новгород 134,6 -0,1% 15,3% 6,7 -2,0% 11,7%

Источник: mirkvartir.ru.
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СЕГО ДНЯ

Рунет заполонили мошенники, пред-
лагающие россиянам помощь в откры-
тии счетов в банках Турции, — об этом 
предупреждает сама турецкая сторо-
на. Мы пообщались с соотечествен-
никами, уже столкнувшимися с новой 
«удочкой» онлайн-злоумышленников. 

«Призываем граждан РФ не поддаваться 
обещаниям, лично обращаться в банки и полу-
чать соответствующую информацию», — такое 
сообщение распространили через российских 
партнеров представители турецкой банковской 
отрасли. 

По сведениям российской финансовой 
отрасли, с начала 2024 года одобрение на от-
крытие счета в банках Турции получает пример-
но один из десяти подающих такое заявление 
россиян, даже если у них имеется турецкий 
«икамет» (долгосрочный туристический вид 
на жительство и жилье в собственности). Но у 
60% россиян, длительное время пребывающих 
на территории Турции, по данным иммиграци-
онных служб, нет и этого: соотечественники 
живут на турецких берегах по туристическим 
визам, по необходимости их продлевая. Но и 
среди них растет спрос на открытие счетов в 

местных банках, так как с февраля этого года 
начались проблемы с переводами денег из 
РФ в Турцию. 

— Они просто не проходят, — уточняет 
27-летняя Маргарита, уже третий год про-
живающая в турецком Мармарисе вместе с 
мужем-ровесником. — Обналичить российские 
карты практически невозможно, работать и 
сдавать внаем недвижимость иностранцам 
на территории Турции запрещено, а жить-то 
на что?!

Банковская система трудности с перево-
дами признает: они связаны с «санкционным» 
отказом части турецкого финансового сектора 
принимать деньги из РФ. Компенсируя «прин-
ципиальность» коллег, ряд ведущих турецких 
банков решил пойти россиянам навстречу, 
заявив, что откроет счета гражданам РФ даже 
без турецкого ВНЖ и регистрации на турецком 
«адресе», если они единовременно положат 
депозит от $100 000 и выше. И вот тут и под-
няли головы шустрые мошенники. По следам 
анонсов реальных банков Турции о возможно-
сти обслуживания россиян по Рунету поплыли 
«клоны» от злоумышленников. Текст в ней почти 
такой же, но вместо $100 000 указано на нолик 
меньше — $10 000. 

— Когда мы сюда заезжали, для открытия 
счета было достаточно российского «загран-
ника», — вспоминает Маргарита. — Но тогда и 
банкоматы, где можно снять лиры с рублевого 
счета, еще можно было найти. Да и не думали 
мы, что сюда надолго. А сейчас вопрос у нас, 
как и у многих наших, встал ребром, но откуда 
у нас сто тыщ баксов?! Думаю, у тех, у кого есть 
такие деньги, счета уже давно открыты — и не 
в Турции. А вот 10 тыщ по сусекам наскребут 
большинство русских, которые уже здесь либо 

собираются. Так что мошенники бьют прямо не 
в бровь, а в глаз. 

— Как они вас нашли? 
— Да им и искать никого не надо. Они там 

же, где общаются россияне в Турции, — в чатах, 
пабликах, тематических группах в соцсетях. 
Также, если наберешь в поисковике «открыть 
счет в Турции», начинает валиться реклама 
и настоящих банков, и мошенническая. Они 
называют себя «агентами такого-то турецкого 
банка». Но, к счастью, отличить легко: меньше 
100 тысяч долларов хотят только жулики. Но 
ведь многие верят, что это «опытные посред-
ники», какими они себя выставляют. 

Примерно то же самое описывают другие 
соотечественники, столкнувшиеся с объяв-
лениями злоумышленников: «стопроцентная 
гарантия» открытия счета в турецком банке 
даже без ВНЖ и/или разрешения на работу в 
стране. Все общение строго в «личке», депозит 
в $10 000 вперед, а как только жертва переводит 
деньги на указанный российский счет, «агенты 
турецких банков» бесследно растворяются в 
пучинах Сети. А те, кто уже отдал жуликам свои 
кровные, «открыть личико» не спешат, понимая, 
что в случае этого грабежа им не помогут ни 
турецкие, ни российские правоохранители, и 
это дополнительно работает на злоумышлен-
ников. Как и турецкие банки, продолжающие 
«санкционную» политику в отношении россиян: 
некоторые из тех, кто раньше открывал счет по 
одному только загранпаспорту РФ, сегодня от 
соотечественников требуют ВНЖ на основании 
разрешения на работу, то есть другие его виды 
(учебный, лечебный и пр.) основанием для от-
крытия россиянином счета в турецком банке 
не являются.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Апелляционный суд Москвы обязал 
платить алименты на троих детей 
мужчину, который называл себя 
донором биоматериала. Многодет-
ной матери удалось доказать, что 
Александр не просто помог ей зачать 
малышей на экстракорпоральном 
оплодотворении (ЭКО), но и являет-
ся их полноправным отцом, а значит 
— обязан платить.

Надежда и Александр познакомились 
на работе. Трудовые отношения быстро 
переросли в амурные. Мужчина переехал к 
сослуживице в ее квартиру и даже звал ее 
замуж, но пара пришла к решению отложить 
официальное заключение брака по карьер-
ным соображениям. Однако как только в их 
семье появится ребенок, они собирались 
пойти в загс.

Но ребенок все не появлялся. Обеспоко-
енная Надежда прошла полное обследование 
в клинике. Врачи заверили женщину, что она 
абсолютно здорова по женской части. Тогда 
настал черед Александра. И тут мужчину 
ждал неприятный сюрприз. Врачи нашли у 
Александра олиготератозооспермию. Иными 
словами — мужское бесплодие.

В этом случае есть вариант — ЭКО. 
— Если мужчина бесплоден, то он все 

равно может стать донором семени. В этом 
случае из миллиарда ленивых сперматозои-
дов выбирается несколько живчиков, кото-
рые вполне себе способны оплодотворить 

яйцеклетку. Кроме этого существует про-
цедура искусственного оживления семе-
ни. Ее проводит «Инвитро», после чего 
яйцеклетку оплодотворяют, — рассказал 
«МК» гинеколог-репродуктолог Елена 
ПАНОВА.

У Александра и Надежды все получи-
лось отлично. После первого ЭКО на свет 
появилась девочка, а после второго — еще 
две девочки-двойняшки. На вторую беремен-
ность молодые родители решились, потому 
что Александр настаивал на сыне.

Тем не менее в загс молодые родители 
так и не пошли. А чуть позже их отношения 
стали портиться. Александр, по словам На-
дежды, срывался на нее и даже поднимал 
руку. В ответ мать троих детей пригрозила 
выставить сожителя из квартиры и подать 
на алименты. А мужчина пообещал в этом 
случае отобрать детей.

Такого развития событий Надеж-
да ждать не стала и обратилась в суд за 
алиментами.

В суде Александр повел себя неадекват-
но. Он заявил, что не является отцом детей, 
а только донором семени. С Надеждой живет 
из-за квартиры и все это время морочит 
женщине голову. 

— С самого начала играл в любовь и 
долгосрочные отношения не планировал, — 
сказал Александр на суде. — При этом про-
должал проживать с истцом и воспитывать 
троих детей, — уточнил ответчик.

В свою защиту Надежда представила по-
казания 24 человек. Свидетели подтвердили, 
что Александра не только жил в квартире с 
детьми, но и занимался их воспитанием.

Суд первой инстанции согласился с ар-
гументами Надежды и обязал Александра 
платить алименты. Но мужчина не успокоил-
ся и подал апелляцию. Второй суд оставил 
решение без изменений. Но и на этом Алек-
сандр не думает останавливаться и готовит 
кассационную жалобу.

Перспективы третьего суда прокоммен-
тировала «МК» юрист и правозащитник 
Сталина ГУРЕВИЧ.

— Случай не такой уж редкий. По подоб-
ной схеме отцы детей, которые появились на 
свет в результате новых технологий дето-
рождения, отказываются от обязательств. У 
меня был случай, когда мужчина утверждал, 
что он не отец ЭКО-ребенка своей любов-
ницы, а всего лишь случайный донор. Но 
существует четкая процедура. Если женщина 
предоставляет показания свидетелей, фото-
графии совместного отдыха с детьми, другие 
документальные свидетельства, то суд при-
знает отцовство. Причем отец при этом даже 
может быть не записан в метрику. Донорство 
таких взаимоотношений не подразумевает. 
Как правило, в клиниках сразу заключается 
договор о том, что второй участник проце-
дуры не будет претендовать на отцовство 
или интересоваться дальнейшей жизнью 
малышей. Я не знаю, был ли такой договор 
заключен в этом случае. Скорее всего, нет, 
иначе бы он появился в материалах дела. Я 
думаю, что кассационный суд тоже оставит 
решение без изменений.

Ольга ТЕРЕШКОВА.
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На пленарном заседании Совета су-
дей России, который на днях состо-
ялся в Москве, можно было увидеть 
необычный экспонат. Это стол, за 
которым сидела одна из самых пожи-
лых судей в отставке в стране Ната-
лья Нарожняя. Ей сейчас 101 год!
Наталья Федоровна — уникальная 
служительница Фемиды. В после-
военные годы она, будучи народным 
судьей, ходила пешком по деревням 
и селам, чтобы на месте отправлять 
правосудие. Вы спросите — зачем? А 
потому что считала: не нужно отвле-
кать людей от насущных дел (посева 
или сбора урожая, выгула скота или 
дойки). Ее выездные заседания в 
свое время были поводом для всеоб-
щего восхищения, а она сама — на-
родной любимицей. 

Лампа, чернильница, бюст Ленина, пе-
чатная машинка, радиоприемник, Уголовный 
кодекс РСФСР 1960 года и судебные решения, 
датированные аж началом XX века… Все это — 
на столе, который притягивал внимание судей 
со всей страны, потому что располагался в 
зале, где проходило пленарное заседание 
Совета судей России. 

Привезли стол со всеми атрибутами на 
машине аж из Карачаево-Черкесии. А принад-
лежит он единственной оставшейся в здравии 
в республике судье в отставке — ветерану 
Великой Отечественной войны Наталье На-
рожней. Ей самой в этом году будет 102 года, 
и в силу возраста приехать в Москву она не 
смогла бы при всем желании. Но служитель-
ница Фемиды прекрасно помнит многие свои 

дела. К слову, все это благодаря ее особым (и 
вероятно, природным) способностям. Их за-
метили еще в годы войны. Приведу несколько 
историй, которые это доказывают. 

— Как-то она проверяла документы у 
людей на переходном пункте в районе Вол-
ги и заметила подозрительного товарища, 
— рассказывает помощник председателя 
Верховного суда КЧР Людмила Джанибекова. 

— Оказалось, что по чужим документам со-
ветского солдата хотел пройти немецкий шпи-
он. Благодаря Наталье его задержали. И вот 
дальше произошла такая история. Нарожнюю 
похвалил за это командир, заметив, что опять-
таки благодаря ей (расклеивала объявления 
о наборе в Красную Армию) тысячи людей 
пришли в дивизию. Присутствовавший при 
этом капитан СМЕРШа Черноволов сказал, 
что такие очень нужны им. И Наталья стала 
сначала делопроизводителем, а потом и кон-
трразведчицей в особом отдел 78-й дивизии 
64-й армии.

И тут с ней приключилась еще одна исто-
рия. При освобождении Чехословакии диви-
зия захватила штаб гестапо. 

— На втором этаже располагался штаб, 
а в подвале — заключенные, — вспоминает 
Нарожняя. — Я сначала в подвал зашла. Там 
всюду кровь. Представьте, как гестаповцы 
зверствовали... А потом я на второй этаж 
поднялась, там допрашивали девушку (пред-
полагали, что она могла быть сотрудницей 
гестапо). Она вроде подозрений не вызвала, 
ее уже хотели освободить, но тут я говорю: 
«Туфли какие красивые. А дайте-ка померить». 
И она как дернула одну ногу! Именно там, в 
туфле, надетой на эту ногу, была шифровка. 
А меня потом благодарили. 

Интуиция после войны привела Наталью 
Нарожнюю в двухгодичную юридическую шко-
лу Министерства юстиции РСФСР. А после 
ее окончания она была по распределению 
направлена нотариусом в Ставропольский 
край. Но нотариусом Нарожняя была недолго, 

и 1951 году стала народным судьей в район-
ном суде Ставропольского края. 

— Наталья Федоровна рассматривала 
как гражданские, так и уголовные дела, — 
говорит Людмила Джанибекова. — И вот что 
нас всех поразило. По гражданским делам 
она предпочитала не вызывать людей в суд, 
а сама приезжать в села и деревни. Счита-
ла, что жителям тяжело ехать в райцентр, 
да и чего их отвлекать от полевых работ, от 
ухода за хозяйством и скотиной. В деревни 
она добиралась часто пешком, заседания 
проводила в сельсовете. Каждый раз брать 
секретаря с собой было проблематично (тем 
более что он был один на весь суд), так что 
Наталья Федоровна просила вести протокол 
секретаря сельсовета. Меня поразило ее 
отношение к людям, когда она приглашала 
и истцов, и ответчиков не в народный суд, а 
именно в сельский совет. 

Из уголовных дел запомнилась Нарожней 
история, когда в одном из колхозов работник, 
пользуясь своим служебным положением, сда-
вал государственное мясо на мясокомбинат, 
а деньги себе присваивал. Он целую мошен-
ническую схему разработал с привлечением 
(как сейчас бы сказали) инвестиций простых 
жителей, у которых была скотина. И что воз-
мутило судью — эту мошенническую схему он 
применил в отношении вдовы погибшего на 
войне солдата, которая воспитывала несколь-
ких детей (семья жила впроголодь). Нарожняя 
обратилась к председателю облсуда, чтобы 
оказать содействие этой женщине. 

Важный момент: когда суды проходили 
в аулах, там всегда присутствовали старей-
шины. И никогда они не спорили с народным 
советским судьей, не саботировали решения, 
а, наоборот, во всем ее поддерживали и го-
ворили: «Всевышний послал нам праведного 
судью». 

…Десятки председателей областных, 
краевых судов во время заседания Совета 
судей подходили к столу Нарожней. Говорили, 
что рабочее место нынешнего судьи сильно 
отличается. Нет больше радиоприемников, 
чернильниц, вместо печатной машинки — ком-
пьютер... Кстати, Наталья Федоровна уверяет, 
что обязательно на ее столе должен был быть 
бюст или Ленина, или Сталина (а лучше обо-
их), а на стене висеть портрет вождя. Сегодня 
бюсты «вне закона», но портреты президента 
висят в каждом судейском кабинете. А еще 
сегодня проводят выездные заседания — и не 
только в деревнях, но и в тюрьмах и больницах. 
И как знать, может быть, на это повлияла в 
том числе заложенная Нарожней традиция 
выездных процессов. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

И ДОЛЬШЕ 
ВЕКА 
ДЛИТСЯ 
СУД
101-летняя служительница 
Фемиды представила 
уникальный экспонат — 
собственный рабочий стол

С начала этого года, как следует из 
статистики агрегаторов услуг, более 
чем вдвое вырос спрос на обучение 
вождению автомобиля с автомати-
ческой коробкой передач. Учиться на 
такие права легче, но водить после 
этого автомобиль с «механикой» без 
дообучения запрещено. Причиной 
может быть не только продолжающа-
яся «автоматизация» новых машин, 
но и наступающая эра электромоби-
лей. Кто и почему выбирает урезан-
ный вариант водительской подготов-
ки — выяснял «МК». 

Около 35% молодежи в возрасте от 18 
до 24 лет собираются получать водительское 
удостоверение (не считая тех, у кого автош-
кола уже позади). При этом статистика вос-
требованности обучения на АКПП, которую 
опубликовал один из агрегаторов услуг, по-
казывает более чем двойной рост желающих 
учиться на «автомате» в сравнении с началом 
2024 года. Правда, ряд экспертов уже заявил 
СМИ, что убежденных «автоматчиков» как 
было, так и есть примерно треть от числа 
желающих обучаться вождению. И резон в 
этом есть. 

— Речь идет о статистике по объявлениям 
об услугах, их востребованности, — пояснил 
«МК» автоинструктор Василий Гринько, гото-
вящий учеников в том числе на автомобиле 
с коробкой-«автоматом». — Это, похоже, не 
имеет отношения к автошколам: ведь вожде-
нию сознательные люди доучиваются, уже 
получив права, чтобы увереннее чувствовать 
себя за рулем. 

— Так вот, посмотрите за окно: когда 
водитель-новичок поедет доучиваться, зимой 
или летом? — рассуждает собеседник «МК». 
— А те, кто любит АКПП и не хочет изучать 

переключение передач и троганье, как раз 
обычно неуверенные в себе новички, и оче-
видно, что это сезонный всплеск активности. 
Зимой опять останутся самые стойкие, таким 
обычно ручная коробка — это не страшно, а 
даже интересно. 

Водители, в том числе будущие и на-
чинающие, делятся на две основные катего-
рии, отметил инструктор. Если одни любят 
технику в целом и автомобиль в частности, 
получают удовольствие от самого процес-
са управления машиной, то другие — и та-
ких едва ли не большинство! — относятся 
к транспортным средствам как к бытовой 
технике, к простой возможности добраться 
из точки А в точку Б с заданным комфортом 
и скоростью. Если человек выбирает АКПП 
(на которой, конечно, намного легче учиться 
— ведь трогаться и переключать передачи 
у многих поначалу не получается), он ближе 
ко второй категории. 

— Добавим сюда еще тех, кто вообще не 
хочет покупать собственную машину, — от-
метил Гринько. — В Москве можно жить и ак-
тивно водить, пользуясь только каршерингом. 
А в нем все без исключения автомобили — с 
АКПП. Поэтому усложнять себе жизнь некото-
рые не хотят: ни классическими автомобиля-
ми, ни дешевыми «Ладами», ни коммерческим 
транспортом они не интересуются и даже не 
планируют никогда оказаться за их рулем. 

Однако это, похоже, не единственная при-
чина такого поведения будущих водителей. 
Вероятно, так сказывается и ползучая (но 

весьма активная) электрификация личного 
транспорта. «Люди планируют, что если не 
сейчас, то чуть погодя, пересядут на электро-
мобили, где механических коробок передач 
нет в принципе, — отмечает специалист 
по подержанным автомобилям Алексей 
Островский. — И их позиция, если говорить 
о городских жителях, вполне обоснованная: 
даже с учетом утильсбора и логистики за 
2 миллиона рублей можно приобрести по-
держанный японский электромобиль без 
пробега по России. Эта цена сейчас никого 
уже не впечатляет, а преимуществ в городе 
у «электрички» много, начиная с бесплатной 
парковки и заканчивая бесплатной зарядкой 
на городских станциях». 

Конечно, электромобили до сих пор не 
оптимальный вариант для дальних путеше-
ствий: запас хода можно нарастить разве что 
анекдотическим способом — «бензогене-
ратор» и «канистра в багажнике». Но такими 
путешествиями увлекаются далеко не все 

жители мегаполисов. Отсюда и рост популяр-
ности прогрессивного транспорта. 

— Кроме того, автомобилей с МКПП ста-
новится с каждым годом все меньше, новых 
машин, кроме отечественных и коммерческих, 
на рынке и вовсе нет, здесь виноваты экологич-
ность и экономичность, в заданные параметры 
ручная коробка уже несколько лет не уклады-
вается, — говорит Островский. — Так что скоро 
умение водить «на ручке» будет, наверное, 
означать нешуточное увлечение автокультурой 
или большой водительский стаж. 

А вот будут ли права с МКПП — еще не-
давно единственно возможные — для ин-
спекторов ДПС причиной уважать водителя 
или пристальнее проверить его на «опасное 
вождение», можно будет скоро узнать на прак-
тике. Или не узнать — мало ли, запретят «руч-
ку» за неэкологичность. Или вовсе настанет 
эра беспилотников, и все наши права враз 
окажутся устаревшими. 

Антон РАЗМАХНИН.

«АВТОМАТ» СДАЕМ, 
«ЭЛЕКТРИЧКА» В УМЕ

Раскрыта причина роста 
популярности обучения 
водителей на АКПП

НЕ ПАПА, А ДОНОР СПЕРМЫ
Москвич не признает себя отцом троих ЭКО-детей

АГЕНТ 
ПОДКРАЛСЯ 
НЕЗАМЕТНО
Россиян грабят под предлогом 
открытия счета в Турции

Наталья Федоровна Нарожняя 
в прямом смысле несла 
правосудие в народ.

б б

Уникальный стол 101-летней 
судьи привезли в Москву, 
на заседание Совета судей.
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Музей Миссури установил мировой рекорд 
Гиннесса по наибольшему числу людей с ниж-

ним бельем на головах. Музей, известный как «необычная 
игровая площадка, созданная художниками», привлек 314 
человек, которые соберутся и наденут трусы на голову в 
течение одной минуты.

Сотни путешественников съехались на тради-
ционную конную ярмарку в Уикхэме (графство 

Хемпшир, Великобритания), которая проводится здесь 
уже почти восемьсот лет. Гости понаблюдают за уличными 
скачками, а участники получат возможность продать или 
купить лошадей или обменяться ими, а также просто 
встретиться с друзьями и родственниками. Эта ярмарка 
начала проводиться начиная с 1269 года, когда Роджер де 
Сайрес получил разрешение короля Генриха III на ее орга-
низацию, и с тех пор остается ежегодным мероприятием.

КАДР

ПОДМОСКОВЬЕ

ПАМЯТЬ

«ДИТЯМ — МОРОЖЕНОЕ!»

СЕРГЕЯ ФИЛАТОВА НАГРАДИЛИ МЕДАЛЬЮ 
ИМЕНИ БОРИСА ВАСИЛЬЕВА ПОСМЕРТНО

ПРИЮТСКИМ ЖИВОТНЫМ УСТРОИЛИ ФОТОСЕССИЮ В РОСКОШНОМ ОТЕЛЕ

В День защиты детей в 
подмосковных парках 
каждый ребенок любого 
возраста получит бесплат-
но мороженое. Это ежегод-
ная акция, и пройдет она в 60 
парках Московской области. 

Чтобы получить вкусный 
десерт, нужно прийти в зону 
отдыха к началу праздника в 
12 часов. Подмосковные пар-
ки приготовили в этот день 
разнообразную интересную 
программу: ребята смогут 

бесплатно прокатиться на ат-
тракционах, посмотреть шоу 
аниматоров, принять участие 
в различных мастер-классах, 
играх, а также сделать фото 
на память в специальных 
фотозонах.

В Солнечногорске Мо-
сковской области прошла 
церемония вручения 
медали имени Бориса 
Васильева. Награды, 
учрежденной к 100-летию 
выдающегося писателя-
фронтовика, удостоились 25 
человек — исследователей 
творчества, популяризато-
ров наследия классика, про-
должателей традиций «лей-
тенантской» прозы и поэзии 

в литературе, библиотека-
рей и педагогов. Среди на-
гражденных — председатель 
Васильевских чтений Лидия 
Майорова, бард и художник 
Александр Макаренков, 
председатель фестиваля 
«Дорогами Бориса Василье-
ва» в Смоленске Владимир 
Карнюшин и другие. Бывший 
глава администрации пре-
зидента Ельцина, писатель 
и общественный деятель 

Сергей Филатов награжден 
медалью посмертно. Сергей 
Александрович в течение 
десяти лет поддерживал чте-
ния, посвященные его другу 
— Борису Васильеву.

Отель высшего класса в Бостоне, США, принял в своих стенах собак, кошек, кро-
ликов и морских свинок из приюта. Его залы стали роскошными декорациями, на фоне 
которых фотограф Джен Хилленга устроила хвостатым моделям фотосессию. Целью меро-
приятия стала помощь зверушкам, чтобы они побыстрее нашли новых хозяев и новые дома.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

КРИМИНАЛФОТОФАКТ

АКТРИСЕ РАМИЛЕ 
ИСКАНДЕР ДАЛИ 
6,5 ГОДА КОЛОНИИ
Актриса Рамиля Искан-
дер — звезда театра 
и кино — получила 6,5 
года колонии общего 
режима за покушение 
на сбыт наркотиков. 
Женщину задержали в 
августе прошлого года 
в Новой Москве: у нее 
дома нашли тайник с 2 
кг мефедрона и кокаи-
ном. Спустя несколько 
дней был схвачен и 
ее подельник Максим 
Рудаков, который вез в 
Пензенскую область 10 кг 
мефедрона. Выяснилось, 
что существовал целый 
наркокартель, который 
осуществлял постав-
ки зелья из Москвы, и 
Искандер играла в нем 
достаточно важную роль. 
Дело против нее выдели-
ли в отдельное произ-
водство.
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Думал ли Евгений Петросян, что в свои 78 
лет наконец станет киноактером? Но, как го-
ворится, лучше поздно, чем никогда. Артист 
был замечен в кинотеатре, куда пришел не 
просто ради праздного любопытства, а по-
тому что и сам снялся в детской картине. 
Поздравить Евгения Вагановича и всех при-
частных также пришел звездный люд. «МК» 
тоже сие событие пропустить не смог.

Итак, на красной дорожке перед началом пока-
за картины «Манюня: приключения в Москве» были 
замечены небезызвестные персонажи. Во-первых, 
появилась Эвелина Блёданс вместе с сыном. В по-
следнее время маленький Семен Семин все чаще 
появляется на светских мероприятиях, и, кажется, 
Блёданс намерена сделать из него звезду, поэтому 
приучает к светской жизни с младых ногтей. Впрочем, 
на этой красной дорожке присутствующих заинте-
ресовало не только будущее ребенка артистки, но и 
сама артистка, а точнее, ее загорелые длинные ноги. 
Такие ноги Блёданс решила не скрывать под одеждой 
и воспользовалась первыми теплыми деньками, чтобы 
показать товар лицом. Откуда был получен этот загар, 
задавались мы вопросом? Но оказалось, что Блёданс 
ни на какие Мальдивы или в иные места не ездила.

«Это не солярий, не солнце с вредным ультра-
фиолетом, это экозагар. У меня была съемка в салоне 
красоты, и там мне сказали: «Давайте вам сделаем 
подарок». Я ответила: «А давайте». И мне нанесли 
специальное средство детально на все тело. В общем, 
я теперь такая мулатка — просто восторг. На красную 
дорожку я собиралась под загар, понимала, что нужно 
подчеркнуть ноги. Ну а сверху, поскольку прохладно, 
надела потеплее, на голове у меня кепка, поскольку 
еще нет прически. После этой премьеры я буду со-
бираться на следующую красную дорожку уже для 
взрослых. Я привезу в салон красоты наряды, и мне 
создадут такой образ! Там же все художники, так тебя 
накрасят!» — раскрыла тайны загара Блёданс.

В какой-то момент на дорожке появилась девушка, 
которую, возможно, узнали не все, но она оказалась 
связана со звездным семейством Надежды Бабкиной. 
Внучатая племянница Ксения Аверьянова неожи-
данно вышла вместе с детьми и активно позировала 
перед фотографами. Для тех, кто не знает, — Ксения 
тоже творческая личность: продюсирует и сама поет. 
Правда, как признавалась неоднократно блондинка, 
она не хочет, чтобы ее воспринимали в первую очередь 
как родственницу Бабкиной, поэтому сей факт она 
активно скрывает. Тем не менее с родственниками 

Надежды Георгиевны так или иначе поддерживает 
контакты, как и с семьей Андреасянов, которые и 
сняли данную картину.

«Я очень хорошо знаю семью Андреасянов, мы с 
их младшей сестрой вместе учились во ВГИКе, они 
нас всегда зовут на свои мероприятия, мы этому 
рады», — рассказывала Ксения.

«Ну а почему бы не собраться всей большой се-
мьей родственников Надежды Георгиевны и не прийти 
на эту премьеру?» — поинтересовался «МК». Ксения 

заверила, что когда-нибудь так и будет.
«Я думаю, что мы обязательно так и сделаем, 

просто у ребят сейчас экзамены, они к ним активно 
готовятся и поэтому не могут ходить по мероприятиям. 
Я имею в виду, у моих братьев и сестер, внуков На-
дежды Георгиевны», — рассказывала Ксения. Также 
она приоткрыла планы на лето: «Дети поедут отдыхать 
на море, а мама будет работать: лето — это пора 
фестивалей и музыкальных событий, так что будет 
много концертов и выступлений».

Ну и, наконец, в фойе кинотеатра появился тот 
самый начинающий актер, которого все ждали, — 78-
летний Евгений Петросян. Появился без жены, чем 
вызвал вопросы у окружающих. Но потом все увидели 
на безымянном пальце правой руки обручальное коль-
цо и немного успокоились. Сам Петросян выглядел 
весьма счастливым и совершенно не напоминал че-
ловека, у которого есть проблемы в личной жизни. На 
вопрос журналистов, почему он вдруг решил сняться 

в кино, Евгений Ваганович ответил, мол, он в данном 
бизнесе уже давно, просто направление деятельности 
несколько другое.

«Я же в смежной профессии, так что опыт у меня 
кое-какой есть, — рассказывал Петросян, признав-
шись попутно, что столкнулся и с некоторыми труд-
ностями. — Съемки сегодня — это довольно сложный 
процесс физически и технологически. А что касается 
творческой составляющей, она не представляет собой 
сложности. Вообще мне нравится и на сцене, и в кино, 
главное, где публике будет интересно. Я снимаюсь 
и делаю свои передачи не для себя, а для зрителя, 
чтобы доставить ему радость. А уже сам формат не 
столь важен: театр это, кино или эстрада. Главное — 
результат. А результата я не видел, вот сейчас вместе 
посмотрим и будем знать». 

В какой-то момент Евгений Ваганович пустился в 
философские размышления, сравнивая Москву 80-х, 
о которой идет речь в картине, и современность.

«Я ту Москву не только помню, я в ней живу до сих 
пор. Я тот счастливый человек, который соединяет 
времена. Для меня это единое целое: и наша исто-
рия, и наше настоящее. Но из тех времен я бы взял 
только хорошее и здесь бы сохранил. И из Запада я 
бы взял только хорошее, а мы взяли почему-то только 
плохое», — разводил руками Петросян. 

Поскольку в фильме Евгений Ваганович снимался 
с усами, журналисты спросили, настоящая ли была 
растительность или это все — результат работы гри-
меров? Петросян ничего скрывать не стал: «Каждый 
день я их отращивал, потом мне их состригали, а 
утром они снова вырастали».

Не обошлось на красной дорожке и без вопросов 
личного характера, но Петросян их всячески избегал. 
Например, на вопрос, как он себя ощущает в роли 
молодого отца, Евгений Ваганович ответил крайне 
лаконично: «Очень хорошо». И стремглав побежал в 
зрительный зал. 

Однако зря он думал, что сможет наконец скрыть-
ся. Так как он снимался в кино, ему пришлось выйти 
на сцену в составе всей съемочной группы, да еще и 
вместе с импозантной женщиной, которую до сих пор 
рядом с ним никогда не видели. Люди, близкие к ки-
ноискусству, признали в спутнице Евгения Вагановича 
актрису Джульетту Степанян. Но те, кто в лицо знает 
только бывшую и нынешнюю жен юмориста, конечно, 
переполошились: почему Петросян с незнакомкой? 
В общем, навел шороху, о чем до сих пор судачит 
светская тусовка...

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Разговор с профессиональной суррогат-
ной матерью Ниной Дмитрушковой не сразу 
задался. Собеседница явно не хотела вспо-
минать прошлое. Все мои вопросы о бере-
менности пресекала: «Я уже с 2019 года не 
беременная. О чем говорить?»

Но мы нашли о чем побеседовать.
Для начала краткая справка о героине 

материала. Нина Дмитрушкова впервые вы-
носила и родила ребенка на заказ в 2011 году. 
Пошла на это от нужды — хотела обеспечить 
жильем семью. Так получилось, что в свое 
время ее мать переписала дом, в котором 
жила семья Нины, на ее сестру. Та продала 
недвижимость. Нина осталась без жилья. 
Судебные приставы выселили многодетную 
мать на улицу.

Местные власти временно выделили се-
мье комнату в общежитии. 

А потом Нина увидела по телевизору ре-
портаж о суррогатном материнстве. В то время 
гонорар за такую услугу составлял 600–800 
тысяч рублей. Посоветовалась с мужем, кото-
рый зарабатывал чуть больше 10 тысяч рублей. 
Тот дал добро.

На заработанные средства женщина ку-
пила квартиру в аварийном доме — все, на 
что хватило денег.

В 2014 году у Нины была очередная под-
садка. Заказчиком стал столичный юрист, 
который хотел, чтобы женщина выносила и 
родила ребенка от его умершего сына и не-
вестки. Обозначил, что ему нужен наследник. 
Дмитрушкова забеременела. Когда стало из-
вестно, что будет девочка, юрист сообщил, 
что в услугах суррогатной матери больше 
не нуждается. Ребенка Нина оставила себе. 
Подала в суд на заказчика. Требовала при-
знания родства, выплаты компенсации за 
суррогатные услуги и алиментов до тех пор, 
пока девочка не достигнет совершеннолетия. 
Признания родства и алиментов Нина не до-
билась. Дело закрыли.

Спустя три года Дмитрушкова снова во-
шла в программу суррогатного материнства. 
Родила двойню.

«Меня до сих пор 
осуждают»

Последнюю публикацию о Нине Дми-
трушковой я нашла в волгоградской прессе: 
«Многодетную семью оставили в уничтожае-
мом мародерами и УК аварийном общежитии 
в Волгограде, где нет света и отопления». 

Об этом мы и начали разговор.
— Это та самая квартира, которую я ку-

пила на деньги, заработанные после первого 
суррогатного материнства. Там были нече-
ловеческие условия, — рассказывает Нина. 
— Но нам категорически не хотели давать 
новую квартиру. Ссылались на закон, что 
мы можем претендовать только на ту сумму, 
за которую покупали жилплощадь. Хотели 
копейки отдать. Квартиру я все-таки выби-
ла через суды. Но у меня осталось второе 
аварийное жилье. Знаю, что добьюсь пере-
селения и оттуда.

— Вы больше не занимаетесь сурро-
гатным материнством?

— У меня пять своих детей и пять сурро-
гатных. С 2019 года я больше не беременела. 
Теперь у меня есть хобби — подбираю канди-
даток, которые готовы стать суррогатными 
мамами. Правда, сейчас законодательство в 
России ужесточили. Нельзя оказывать услуги 
иностранцам, частично запретили донорство, 
еще появилось несколько пунктов.

— Раньше было проще?
— Просто — это когда ты переспала с 

мужем, а суррогатное материнство — не 
просто. 

— Вас подтолкнула нужда стать сур-
рогатной матерью?

— К тому моменту у меня было четверо 
детей. Когда наша семья осталась без жилья, 
я обратилась за помощью к уполномоченной 
по правам ребенка Волгоградской области. 
Она сказала, что готова определить моих 
четверых детей в детдом, пока мы не купим 
недвижимость. А потом их вернут. С чего мне 
было покупать жилье? Ипотеку мне вряд ли бы 
одобрили, потому что на тот момент зарплата 
в Волгограде составляла 12 тысяч рублей. 
Поэтому я и пошла в программу. Хотела обе-
спечить детей жильем. В итоге купили одну 
квартиру, вторую, построили дом. Детей я 

полностью обеспечила, нестрашно умирать. 
Но все это было непросто. 

Государство мне особо не помогало. Это 
сейчас есть льготные ипотеки, материнский 
капитал. Но я как-то не попала на все эти по-
собия. Прошмыгнула удача. До сих пор мне 
не хотят платить, считают, что не положено, 
потому что у меня много недвижимости. 
Никого не волнует, как я заработала на эту 
недвижимость. 

— Вас осуждали, что вы зарабатывали 
суррогатным материнством?

— Меня до сих пор осуждают. Но я плевать 
хотела на осуждение. Я не рубль, чтобы всем 
нравиться. Закон не нарушаю, а рождение 
детей — хорошее дело. 

«Не хочешь воспитывать — 
оставь в детдоме»

Нина Дмитрушкова прославилась на всю 
страну, когда в эфире федерального телека-
нала рассказала свою историю про заказчика, 
который отказался забирать ребенка. 

— Я уже и не вспоминаю ту историю, 
— признается собеседница. — Ребенка 
оформила на себя и мужа. Дочка 3-й класс 

заканчивает. 
— То т ч е л о в е к б о л ьш е н е 

объявлялся?
— Как он может объявляться? И зачем? 

Видимо, у него были хорошие связи, если он 
не понес наказания, живет себе прекрасно. 
Первый суд за нарушение договора я выи-
грала, а вот суды по алиментам проиграла, 
потому что доказательной базы не было. 
Хотя я проходила полиграф, сдавала ДНК, 
но всем оказалось до фонаря. Мне сказали: 
не хочешь воспитывать — оставь в детдоме, 
какие проблемы? На самом деле таких исто-
рий, когда заказчики отказываются от детей, 
— единицы. Родители ведь платят огромные 
деньги за суррогатное материнство.

— Вы выяснили, почему ваш заказчик 
отказался от ребенка?

— Я не знаю. У него ведь помимо меня 
была еще одна суррогатная мама, которая 
родила двойню. Куда пропала та двойня, ни-
кого не интересует. Я вообще не знаю, что это 
был за человек. Он ведь отказывался идти на 
судебное ДНК, тем самым породил сомне-
ния, что предполагаемый ребенок являлся 
его родственником. Только тогда встреч-
ный вопрос: куда должны были отправиться 
рожденные дети, кто на самом деле являлся 

заказчиком? Вопросов много, ответов нет. Но 
меня эта история больше не интересует. 

— Ваша дочь знает эту историю?
— Она прекрасно знает, что такое сурро-

гатное материнство, понимает смысл моей 
работы. Но в силу возраста не догадывается, 
что эта история про нее тоже. Правда, недав-
но одноклассница дочери пыталась до нее 
донести, что она не у своих родителей живет, 
не в той семье. Я позвонила учительнице, 
пригрозила, что подниму шумиху. Никто не 
вправе говорить об этом моему ребенку. Я 
ее сама подготовлю, когда придет время. 

— Раньше вы были частым гостем на 
телевидении, потом пропали.

— На телевидение меня охотно звали. И 
зарабатывала я неплохо на ток-шоу. Сейчас 

этого ничего нет. Но я и сейчас толь-
ко за деньги готова рассказать 

какую-нибудь вау-историю. 
Правда, для вас у меня нет 

такой истории. Часто 
думаю: если повер-

нуть время вспять, 
я даже благодар-

на тому заказчику, 
который отказал-
ся от ребенка. Я 
ведь свою долю 
славы получила. 
Стала медий-
ной. Ко мне на-

чали обращаться 
как суррогатные 

мамы, так и заказ-

чики. И я ни капли не жалею, что оставила 
ребенка. У меня растет прекрасная дочка. 
Что мне еще надо?! 

«Ко мне до сих пор 
обращаются: 
Нин, выносишь?»
— Церковь выступает против суррогат-

ного материнства. Но, как я понимаю, эта 
услуга востребована в России? 

— Церковь всегда выступала против сурро-
гатного материнства. А обращений полно как от 
потенциальных родителей, так и от желающих 
стать суррогатной мамой. Но с ужесточением 
российского законодательства многое измени-
лось. В 2022 году вышел закон, запрещающий 
использовать донорские яйцеклетки для созда-
ния эмбриона с последующим вынашиванием 
суррогатной матерью. А если у биологической 
мамы нет ни матки, ни яичников, откуда она 
возьмет яйцеклетки, в чем выносит, в корзинке? 
Но у нас донорство запретили. Мы составляли 
петицию, не помогло. Поэтому кто-то уезжает 
делать детей в Грузию, Белоруссию, другие 
страны СНГ. 

— После того как вы прославились, 

многие стали обращаться именно к вам с 
предложением выносить и родить ребенка. 
Как сейчас обстоят дела?

— Ко мне до сих пор обращаются: «Нин, 
выносишь?» А как вы это себе представляете? 
Мне 40 лет. По нашим законам суррогатной 
мамой могут стать женщины до 35 лет. Понятно, 
что я забеременею, но как мы будем оформлять 
документы? Возникнут вопросы у врача, под-
ключится полиция. Мне это не надо. Я могу 
только порекомендовать заказчикам хорошую 
суррогатную маму. 

В 2010 году в Волгограде я была един-
ственной суррогатной матерью. Сейчас их 
очень много. И заказчиков хватает, потому 
что бесплодие растет. Причем оно бывает 
не только первичное, но и вторичное. То есть 
женщина один раз сама родила, а после никак 
не может забеременеть. Я сама после своих 
четверых детей не могу забеременеть через 
обычный контакт с мужчиной. Но прекрасно 
носила детей от ЭКО. 

— Если ваша дочь решит быть сурро-
гатной мамой, что посоветуете?

— Старшая дочь как-то сказала, что хочет 
быть суррогатной мамой. Я категорически про-
тив. Своей дочери этого не пожелаю. У нее нет 
той нужды, которая была у меня. У нее есть жи-
лье, своим детям я дала платное образование. 
Что еще надо? Машина? Так бери, дочь, кредит 
и покупай машину. Из-за машины однозначно не 
стоит рвать здоровье. Я ведь никогда ничем не 
болела, а сейчас у меня гипертония, сахарный 
диабет второго типа, вес набрала, из 60 кг ушла 
в 100. Получается двоякая политика: я топлю за 
суррогатное материнство, но при этом не хочу, 
чтобы моя дочь этим занималась.

Ко мне приходят мамы, которые от без-
ысходности приводят своих 18-летних дочерей, 
чтобы они стали суррогатными мамами. Мы 
таким отказываем, берем только с 21 года. 

Иногда мамы приводят дочерей, у которых 
на руках уже двое детей, — надо заработать 
на квартиру. Да, суррогатное материнство — 
выход из положения, но мне странно, когда 
на это толкает мама. Почему тебе, 40-летней 
женщине, самой не поехать в Грузию или на 
Кипр, где в суррогатные мамы берут до 47 лет, 
и не родить? Не понимаю. 

«Мы не боги, гарантий 
никто не дает»

— Сколько получают суррогатные 
матери?

— Я не возьмусь назвать стоимость. Про-
граммы разные. Самый минимум — 1,3–1,5 млн. 
руб. Биологическим родителям такая услуга 
обойдется 2–2,5 млн, если экономить. В Мо-
скве клиники просят в среднем от 3,5 до 5 млн. 
Какое-нибудь разрекламированное агентство 
может выставить счет на 7–10 млн.

Ко мне обращаются те, у кого особо нет 
денег. Знаю, что бездетные семьи берут кре-
диты либо копят, чтобы позволить себе услуги 
суррогатной матери. Но дело в том, что с перво-
го раза может не получиться. Знаю женщину, 
которая потратила 15 млн, а ребенка у нее так 
и нет. Ее клетки не оплодотворились. До сур-
рогатной мамы дело не дошло. Но даже если 
получилось подсадить клетки, нет гарантии, 
что они приживутся или у суррогатной матери 
не случится выкидыш. Гарантий никто никому 
не дает. Мы не боги. 

У меня есть женщина, которая полтора года 
копила на суррогатную маму. Мы сделали под-
садку суррогатной матери, но на шестой неделе 
эмбрион умер. Сейчас повторно готовимся 
к программе. Я как куратор днем и ночью на 
связи с суррогатной мамой и биологическими 
родителями. Малейшее кровотечение — и у всех 
сторон стресс. Не дай бог, замер плод… Знаете, 
как тяжело сказать биологическим родителям: 
ваш ребенок погиб! Я сама впадаю в депрессию 
в таких случаях. Иногда ведь и на последнем 
сроке останавливается беременность. 

Страшно переживают гибель плода не толь-
ко биологические родители, но и суррогатная 
мама, которая шла в программу за своими 
деньгами. Она ведь надеялась, что вынесет, 
разрешит материальную проблему. Ведь если 
женщина хорошо живет, она не станет сурро-
гатной мамой. Недавно мне позвонила блогер, 
заявила, что хочет стать суррогатной мамой. 
Рассказала, что зарабатывает 200–300 тысяч 
рублей в месяц. Я ее слушала и думала: что ты 
мне сказки рассказываешь! На фига ты пойдешь 

в программу, если у тебя столько денег? Это 
чушь. Я отказала ей. 

Меня удивляет, когда я слышу: хочу всту-
пить в программу, чтобы поехать на море и 
купить машину. Я отказываюсь сотрудничать 
с такими дамами. Считаю, это сомнительные 
суррогатные мамы. 

Для меня показатель — если кандидат-
ка говорит: у меня нет жилья, на руках дети, 
на мне висит ипотека, которая меня душит, 
муж бросил. Из такой нуждающейся женщины 
выйдет хорошая суррогатная мама, потому 
что она сделает все, чтобы выносить и родить 
здорового ребенка. 

«Плакала, когда отдавала 
ребенка»

— Вы общаетесь с биологическими ро-
дителями детей, которых родили?

— С некоторыми общаюсь. Они высылают 
мне фото и видео детей. Я радуюсь за них. 
Но не более того. Интересует ли меня судьба 
этих детей? Ну как сказать… Я просто смотрю 
фото, наблюдаю за ними… Иногда родители 
мне жалуются, что дети заболели. Ну лечитесь. 
Я не лезу в их жизнь. Зачем? Мне надо думать 
о своих детях.

— В художественных фильмах часто 
суррогатные мамы не хотят отдавать детей. 
В жизни такое случается? 

— Так поступают мошенницы. В 2010 году 
с суррогатными мамами работали психологи. 
Сейчас этого никто не делает. Я как человек 
старой закалки со своими кандидатками об-
щаюсь за несколько месяцев до того, как они 
вступят в программу. Объясняю, что в любом 
случае будет больно отдавать ребенка, за 9 
месяцев привыкаешь к нему, материнский 
инстинкт никуда не денется. Я сама плакала, 
когда отдавала детей. Но все эти переживания 
проходили, когда возвращалась к своим детям. 
Какой смысл не отдавать ребенка? 

Была такая суррогатная мама в Волгограде. 
Она родила раньше срока. Родители попросили 
подождать немного с оплатой. Она психанула, 
забрала ребенка, оформила свидетельство о 
рождении на себя и мужа. Причем у нее уже 
было двое своих детей. Дальше начались суды, 
которые длились три года. В итоге Верховный 
суд аннулировал свидетельство о рождении и 
ребенка передали биологическим родителям. И 
кому она сделала лучше? Психологическую трав-
му нанесла ребенку, который три года называл 
ее мамой, а потом его забрала чужая тетя. Она 
еще и денег осталась должна, потому что в до-
говоре написано, что, если суррогатная мама не 
отдает малыша, она должна возместить ущерб, 
понесенный родителями. Я не знаю, сколько с 
нее взыскали, — миллион, два, десять. Но, как 
понимаю, взять с нее нечего, может, и простили 
ей долг. Через четыре года она снова обратилась 
ко мне: помоги мне войти в программу. Я отка-
зала. Я против того, чтобы суррогатные матери 
забирали деток у биологических родителей. 

— Вы не пробовали работать с другими 
странами?

— Я — нет. В прошлом году моя знакомая 
хотела поработать с Грузией. По возрасту она 
не подходила для работы в России, а по гру-
зинским законам возраст ей позволял вступить 
в программу. Она приехала, посмотрела, что 
там творится, и бежала оттуда. По ее словам, 
у них там какие-то теневые программы, непо-
нятно какие заказчики. Никто из заказчиков не 
приезжает, посредники сами подписывают до-
говора. Она испугалась влипнуть в незаконную 
продажу детей. Как я поняла по ее рассказам, 
там плохая касса варится. Береженого бог 
бережет. Вот поэтому с другими странами 
я не сотрудничаю. А здесь меня пару раз в 
год просят найти кандидатку в суррогатные 
матери. Я соглашаюсь. 

— Если в нашей стране все-таки за-
претят суррогатное материнство, к чему 
это приведет?

— Я могу только поразмышлять на эту 
тему. Ничего хорошего из этого не выйдет. 
Пострадают женщины, которые хотят ребенка, 
но не могут родить. Сознательные поедут в ту 
же Белоруссию делать ребенка. Несознатель-
ные будут находить тех, кто им родит, а потом 
откажется. Но это уже торговля. Либо начнет 
развиваться подпольный бизнес. Версий можно 
назвать сотни. Но суррогатное материнство в 
цивилизованной стране должно быть. 

Ирина БОБРОВА.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Волгоградка Нина 
Дмитрушкова — самая 
известная профессиональная 
суррогатная мама России. 
У женщины было четверо 
своих детей, когда она 
решила вступить в программу 
суррогатного материнства, 
чтобы поправить 
материальное положение. 
В 2011 году Нина родила 
двойню на заказ. Через два 
года выносила еще одного 
ребенка. Еще через два — 
четвертую девочку, которую 
оставила себе, потому что 
заказчик отказался ее 
забирать. Потом была еще 
одна беременность.
Как сегодня живет Нина 
Дмитрушкова — в материале 
«МК».

НЕ ТА МАТЬ, 
ЧТО РОДИЛА

«У меня нет жилья, 
на руках дети, на мне 
висит ипотека, 
муж бросил: 
из такой нуждающейся 
женщины выйдет 
хорошая суррогатная 
мама» 
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Звезды на красной дорожке 
встретили майское тепло 
голыми ногами

ПЕТРОСЯН ПРИШЕЛ 
С НЕЗНАКОМКОЙ, 

ПЛЕМЯННИЦА 
БАБКИНОЙ — С ДЕТЬМИ

«КОЛЬЦО 
ЗА 20 МИЛЛИОНОВ»
Волочкова рассказала о свадьбе 
с щедрым миллиардером
Анастасия Волочкова вновь заинтриговала по-
клонников. На одной из недавних музыкальных 
премий балерина появилась в белоснежном пла-
тье. В тусовке стали шептаться, что Анастасия 
собралась замуж. В женихи Волочковой припи-
сывают щедрого миллиардера, который осыпает 
Анастасию подарками. 

Например, недавно презентовал ей кольцо за 20 мил-
лионов рублей. С украшением с массивным изумрудом 
Волочкова теперь не расстается. Надела она дорогущее 
колечко и на юбилей певца Андрея Алексина, с которым 
дружит уже долгие годы. 

— Настя, неужели это правда, что мы скоро тебя замуж 
будем выдавать? — поинтересовались корреспонденты 
«МК» у Волочковой.

— На ту премию, о которой говорят, все артисты приш-
ли в белом, потому что был дресс-код такой, — объясняет 
артистка. — Но, естественно, все внимание было приковано 
к Анастасии Волочковой. Я оказалась больше всех похожа 
на невесту. 

Волочкова впервые призналась нам, что действительно 
состоит в отношениях. И возлюбленный, по ее словам, не 
скупится на дорогие подарки. 

— У меня романтические отношения уже давно: я люблю, 
чтобы они были продолжительного характера, — продол-
жает Настя. — Мое сердце несвободно, потому что я люблю 
человека, который находится рядом со мной. И очень много 
лет, кстати. У нас очень интересные отношения. Мне с ним 
очень хорошо в жизни, в моменте. Мне с ним офигенно в 
сексе. Есть, кого любить. 

Волочкова говорит, что дорогущее кольцо — не един-
ственное, чем ее балуют воздыхатели. К таким подаркам 
она уже привыкла. 

— Я живу по чести, по совести и по правде, — говорит 
Настя. — Мне записывают в женихи и любовники любого 
мужчину, который может просто постоять рядом со мной. А 
что касается свадьбы — когда она у меня будет, вы узнаете 
об этом первыми. Она будет не менее изысканной, чем 
была до этого.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.
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Евгений 
Петросян.

Блёданс 
с сыном.



На завершившемся 77-м Каннском ки-
нофестивале главный приз — «Золотую 
пальмовую ветвь» — получила картина 
«Анора» американского режиссера Шона 
Бейкера. И это победа в том числе и наша, 
российская. 

Главные роли в фильме исполнили наши 
актеры Юрий Борисов и Марк Эйдельштейн. 
Действие картины происходит в Бруклине. Де-
вушка с низкой социальной ответственностью 
по имени Анора собирается замуж за Ваню, 
сына русского олигарха, которого и сыграл 
уроженец Нижнего Новгорода 22-летний Марк 
Эйдельштейн. Родители жениха, узнав об этом, 
приезжают в Нью-Йорк, чтобы во всем разо-
браться и аннулировать брак. 

Сразу после победы «МК в Нижнем Нов-
городе» поговорил с родителями Марка Эй-
дельштейна — о сыне, его жизни в Москве на 
Тверской и стриптизершах.

— Александр Аронович, Олеся Ва-
лерьевна, поздравляем! Поделитесь 
впечатлениями…

Александр Эйдельштейн: — Особых 
новостей нет, я просто следил за процессом. 
Все номинации шли по возрастающей, и в 
какой-то момент показалось, что нас там не 
будет. Но мы верили в «джекпот», и «ставка» 
сыграла! Мы были приятно удивлены и об-
радованы. И Марк, конечно, тоже!

— Удалось поговорить с 
сыном?

А.Э.: — Практически сразу. Я ему 
отправил этот скриншот, потом Олеся 
перезвонила, он сразу взял трубку. Это 
было в районе 10 вечера, когда, я думаю, во 
всем мире еще не знали о победе фильма. 
Марк был немного ошарашен и счастлив! 
Если честно, он удивился тому, что лента, 
как говорится, «зашла». Эмоционально было 
очень круто!

— Так называемую «звездную бо-
лезнь», присущую многим молодым ак-
терам, Марк еще не подхватил?

А.Э.: — Это не про него, никакой «звезд-
ной болезнью» Марк не страдает. На сегодняш-
нее утро я ее не диагностировал. (Смеется.) 
Он думает, анализирует и понимает свою за-
слугу, роль других людей, не думая, что мир 
крутится вокруг него.

— Откуда в вашей семье появилась 
тяга к творчеству?

А.Э.: — Думаю, что первым творческим 
человеком была его бабушка, которая окон-
чила «Кулёк» (Московский институт культуры. 
— Авт.). Она и Марка, и его брата Матвея 
всему научила. Помню, когда я работал в 
футболе, привел Марка на один из матчей, 
посадил в ВИП-ложу, и он там заснул. Тогда-

то я и понял, что футбол — это точно не его, 
а актерская работа, видимо, его!

Первый «звоночек» раздался, когда в 13 
лет Марк принял участие в международном 
детском творческом проекте. Мы ему тогда 
сказали: «Отлично отдохнешь, мир посмо-
тришь». А он ответил, что будет играть главную 
роль — роль Курчатова в постановке, и это 
было самой важной задачей для Марка. Он 
всегда знает, чего хочет, и мы его в этом под-
держиваем. Слава богу, что ничего плохого 
он не хотел.

— Как часто вы с ним сейчас 
общаетесь? 

А.Э.: — Списываемся регулярно, а вот 
созваниваемся, наверное, раз в неделю. Мы 
стараемся не докучать: есть время — звонит 
сам, нет — тоже нормально. Мы относимся ко 
всему с пониманием.

— Где сейчас живет Марк, доволен ли 
он заработком?

А.Э.: — Сын живет в Москве, на Тверской, 
где с друзьями на троих снимает квартиру. Что 
касается денег: не жалуется и на съем квар-
тиры, знаю точно, денег хватает. Интересно 

то, что он живет недалеко от того места, где 
в молодости жил я и тоже на троих снимал 
квартиру. Получается, что все совпадает.

— Что ближе вашему сыну — работа 
в российском кино или он мечтает по-
корить Голливуд?

Олеся Эйдельштейн: — Он грезит 
хорошими работами, и очень важно, чтобы 
было интересно. «Анора» была интересна, 
поэтому и вышло все удачно. Есть работы, 
на которые он соглашается, а не рвется — 
да, такое тоже бывает. Вчера он сказал, 
что хочет сделать мир лучше, и по мере 
своих сил этим занимается.

— По сюжету фильма главный 
герой Марка влюбляется в стрипти-
зершу. Одобрили бы вы подобный 
союз сына в реальной жизни? Со-
ветуется ли он с вами в подобных 
вопросах?

А.Э.: — Он бы нам точно рассказал. (Сме-
ется.) Да и у нас нет больших переживаний 
по поводу наследства, которое мы можем 
ему оставить. У нас нет активов, подобных 
Горьковскому автозаводу, поэтому не осо-
бо переживаем. Но если бы было иначе, то, 
возможно, выбор стриптизерши нам бы не 
понравился. (Смеется.) Это его жизнь, пускай 
сам и решает!

— Где бы вы хотели его видеть?
О.Э.: — Мы хотели бы его видеть рядом 

с нами. А если серьезно, то хочу, чтобы он и 
дальше общался с уникальными людьми. Это 
же огромное счастье — видеть, как он работает 
с такими партнерами, как Юра Борисов, Саша 
Петров, Сергей Маковецкий. Эти люди тоже 
хотят сделать мир лучше! Марк все прекрасно 
впитывает, поэтому в победе фильма есть 
заслуга абсолютно всех: от Школы-студии 
МХАТ, где он учился, и до его партнеров по 
съемочным площадкам.

Антон ГАНИН, 
«МК в Нижнем Новгороде».

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СПОРТ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
28 мая 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Переходник для под-
ключения к электросети. 4. Истина в основе 
теоремы. 10. Автор изысков на праздничном 
столе. 11. «Корабль», плывущий по барханам. 
13. Оглашенный результат переговоров. 14. 
Душистый кусок на краю умывальника. 15. 
Бедняга, лицезревший только спину Форту-
ны. 16. Сорная трава, спасавшая в голодные 
годы. 18. Ящерица в списке экзотических 
питомцев. 20. Богатый благодетель нищего 
театра. 22. «Лады» человека и природы. 23. 
Житель части света, «по которой скачут гало-
пом». 24. Растение для выведения борода-
вок. 27. Работа врача с частной клиентурой. 
30. Одежка, в которой рождаются счастлив-
цы. 32. Зажим для присоединения провода 
к прибору. 34. Темный властелин, которому 
душу продают. 35. Рекордное свойство ал-
маза. 36. Консервы и галеты в солдатском 
мешке. 38. Вечерний костюм джентльмена. 
39. Тортик перед носом худеющей толстуш-
ки. 40. Философское сочинение солидного 
объема. 41. Выдающийся дальновидный 
полководец. 42. Мускусная крыса с шапоч-
ным мехом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «The» перед английским 
существительным. 2. Прицеп, который тянут 
пашущие волы. 3. Язвительная и коварная 
одноклассница. 5. Японский театр, известный 
во всем мире. 6. Коричневый «крап» на срезе 
кекса. 7. Зонт, закрывающийся при нажатии 
кнопки. 8. Разносторонние знания или глубо-
кая осведомленность в различных областях. 9. 
Пение гитарных струн. 10. Ливерная радость 
для голодной дворняжки. 12. Признак жизни 
у крепко спящего богатыря. 17. Нарастающая 
напряженность действия пьесы. 19. Больница 
с ранеными офицерами. 20. «Видеотабло» в 
будке охранника. 21. Беседка-пристройка для 
летних чаепитий. 25. Внимание зрителей к 
анонсируемому фильму. 26. Медик в клинике, 
берущий кровь на анализ. 27. Вульгарный ком-
плимент от кавалера-нахала. 28. «Почтовое» 
одеяльце для выписки младенца. 29. Недо-
верчивое отношение к миру. 31. Новокаиновый 
заслон от боли. 33. Мастерская, обшивающая 
городских модниц. 34. Помощник священника 
при совершении церковной службы. 37. Рога-
тая Майка, пасущаяся на лугу. 38. Каждый из 
этапов сна, изучаемых сомнологами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Меджлис. 4. Упряжка. 10. Происки. 11. Историк. 13. Дура. 14. Кофе. 
15. Катакомбы. 16. Изжога. 18. Ворона. 20. Слизняк. 22. Стандарт. 23. Кошениль. 24. 
Фиксация. 27. Фельетон. 30. Язычник. 32. Приказ. 34. Рябчик. 35. Лихорадка. 36. Трек. 
38. Внук. 39. Консоме. 40. Ипотека. 41. Кушанье. 42. Рессора.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Муэдзин. 2. Жара. 3. Ириска. 5. Прорыв. 6. Ящик. 7. Арсенал. 8. Гита-
рист. 9. Чиновник. 10. Прожект. 12. Коновал. 17. Гимнастка. 19. Оранжерея. 20. Станция. 
21. Кошелек. 25. Излишек. 26. Языковед. 27. Фантазия. 28. Обочина. 29. Спутник. 31. 
Скукота. 33. Злость. 34. Рантье. 37. Кожа. 38. Вкус.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Продавец: ООО «УММ СТРОЙ», ОГРН 1045003960715, 
ИНН 5020040593.

Организатор торгов: ООО «Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, 
8(495)7225949, centerRID@mail.ru, http://центр-рид.рф.

Время, место и форма торгов: электронные торги в форме 
открытого аукциона с открытой формой подачи предложений 
о цене (далее — торги) будут проведены 28.06.2024 в 12:00 ч. 
(срок приема заявок с 12:00 ч. 29.05.2024 до 16:00 ч. 24.06.2024) 
на электронной площадке Центра реализации в сети Интернет 
по адресу https://business.centerr.ru/ (далее — ЭТП).

Предмет торгов: 
Лот 1 — КАМАЗ-53213 (Грузовой самосвал), 1988 г.в., 

рег.№К359МЕ150, (VIN): ХТС532130Н0012841, состояние не 
рабочее. 

Лот 2 — ГАЗ-32213 (специализированное пассажирское), 
2008 г.в., рег. №С477ММ150, (VIN): X9632213080625553, со-
стояние рабочее. 

Лот 3 — 27962в/ГАЗ-33023 (Бортовая платформа), 
2007 г.в, рег.№Н476МВ150, (VIN): Х9R27962В70000305, со-
стояние рабочее.

Лот 4 — ГАЗ-330232 (Бортовая платформа), 2008 г.в., 
рег.№С476ММ150, (VIN): Х9633023290644976, состояние 
рабочее.

Начальная цена продажи (далее — НЦП): 
Лот 1 — 423 900,00 руб., Лот 2 — 201 900,00 руб., 
Лот 3 — 322 065,00 руб., Лот 4 — 339 660,00 руб.

Местонахождение имущества: Московская область, 
г. Клин.

Шаг аукциона на повышение: 1% от НЦП соответству-
ющего Лота.

Задаток: 10% от НЦП соответствующего Лота.
Победителем торгов признается участник, предложивший 

наиболее высокую цену. 
О порядке проведения торгов, в том числе об оформлении 

участия в торгах, определении лица, выигравшего торги, 
а также условия договора, заключаемого по результатам 
торгов, сроки и порядок внесения задатка, реквизиты счетов, 
документация торгов размещены в открытом доступе на ЭТП. 
Цены НДС не облагается. Время везде московское.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа с торгов транспортных средств

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
29 мая с 14.00 до 19.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а, 
у м-на «Пятерочка»
30 мая с 14.00 до 19.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
р-н Восточное Измайлово, 
Измайловский пр-т, д. 93, к. 1
31 мая с 14.00 до 19.00
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 18, к. 1, 
напротив ДК «Заречье»
р-н Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Лось»
1 июня с 8.30 до 18.00
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1,
у м-на «Магнит»
р-н Дмитровский, Дмитровское ш., д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на автостоянке
р-н Можайский, ул. Витебская, д. 3, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА «МК» В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ!
В социальных центрах города Москвы пройдет льготная 
редакционная подписка на «МК» для ветеранов 
ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп, участников СВО 
и их семей, а также иных льготных категорий 
жителей Москвы. Ждем всех в московских городских 
центрах реабилитации (МГЦР) и ресурсных центрах 
для инвалидов (РЦИ) по адресам:
29 мая с 10.00 до 13.00
р-н Текстильщики, ул. 1-я Текстильщиков, д. 6а (МГЦР)
р-н Раменки, ул. Раменки, д. 8, корп. 2 (МГЦР)
г. Московский, 3-й мкр-н, стр. 1а (МГЦР)
г. Зеленоград, корп. 826 (МГЦР)
30 мая с 10.00 до 13.00
р-н Арбат, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1 (МГЦР)
р-н Зябликово, ул. Мусы Джалиля, д. 25а (МГЦР)
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 11а (МГЦР)
р-н Коптево, Коптевский б-р, д. 21 (МГЦР)
р-н Даниловский, Даниловская наб., д. 2, корп. 1 (РЦИ)
р-н Куркино, ул. Соловьиная Роща, д. 10 (РЦИ)
р-н Преображенское, ул. Халтуринская, д. 18 (РЦИ)
31 мая с 10.00 до 13.00
р-н Преображенское, ул. Б.Черкизовская, д. 3, 
корп. 2 (МГЦР)
р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 40, 
корп. 1 (МГЦР)
р-н Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 3, 
корп. 1 (МГЦР)
р-н Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 1б (МГЦР)
р-н Замоскворечье, ул. Люсиновская, д. 43 (РЦИ)
р-н Хорошевский, Хорошевское ш., д. 68, корп. 5 (РЦИ)
р-н Северный, Дмитровское ш., д. 169в (РЦИ)

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
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ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «РЫБНАЯ НЕДЕЛЯ»
1 и 2 июня с 11.00 до 18.00
м. «Кузьминки», пл. Славы (Волгоградский пр-т, вл. 119А), 
в павильоне на площадке «Московские сезоны»
м. «Медведково», ул. Грекова, вл. 3ж, 
в павильоне №4, на площадке «Московские сезоны»
м. «Выхино», ул. Вешняковская, вл. 16, 
в павильоне №2, на площадке «Московские сезоны»Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

Родители Марка 
Эйдельштейна 
рассказали о сыне 
в эксклюзивном 
интервью «МК»

-м Каннском ки-

рас
в эк
инт

Родители 
с маленьким 

Марком и его 
братом.
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В конкурсе «Особый взгляд» Каннского 
кинофестиваля приз жюри получила «Исто-
рия Сулеймана» французского режиссера 
Бориса Ложкина, который снимал непро-
фессиональных актеров. Документальный 
фильм «Где мой дом?» выпускницы ВГИКа 
Анны Бергер, приехавшей несколько лет 
назад в Москву из Финляндии, участвовал в 
документальном конкурсе ММКФ. Героями 
фильмов стали мигранты из Гвинеи.

Борис Ложкин, приступая к работе, встре-
чался с сотрудниками службы доставки, теми 
людьми, которых мы видим ежедневно на ули-
цах городов с желтыми и розовыми сумками 
за плечами. Он подолгу разговаривал с ними 
о жизни, тех трудностях, с которыми им при-
ходится сталкиваться. Актеров выбирал среди 
непрофессионалов, в основном из числа ку-
рьеров, которые колесят по Парижу на вело-
сипедах, доставляя еду заказчикам. 

В свое время на Бориса Ложкина сильное 
впечатление произвели снятые режиссерами 
его поколения картины из Румынии — «Смерть 
господина Лазереску» Кристи Пую (победитель 
«Особого взгляда» 2005 года) и «4 месяца, 3 
недели и 2 дня» Кристиана Мунджиу («Золотая 
пальмовая ветвь» Каннского кинофестиваля 
2007-го). Они рассказывают о повседневности 
и приближены к документальному повество-
ванию. Так что зритель иногда теряется в до-
гадках, игровое это кино или нет. 

Теперь он сам получил приз жюри «Осо-
бого взгляда», которое возглавлял молодой 
канадский режиссер Ксавье Долан. Борису 
Ложкину — 54 года. Он родился в Париже. 
Никакой информации о его происхождении 
нет, но имя и фамилия у него говорящие. 
Ложкин изучал философию в Марсельском 
университете, снимал документальное кино. 
Со своими игровыми картинами он участвовал 
в самых престижных фестивалях. Его «Надеж-
да» (Франция—Марокко) была показана на 
«Неделе критики» в Каннах, «Камилла» — в 
Локарно. 

Герой его нового фильма Сулейман прие-
хал во Францию из Гвинеи. Целыми днями он 
колесит по улицам Парижа. Ложкин показывает 
два дня из его жизни перед собеседованием, 
которое Сулейману предстоит пройти, чтобы 
получить убежище во Франции. У парня есть 

своя версия жизни, которую он изложит тем, 
кто определит его судьбу.

Арт-директор Каннского кинофестиваля 
Тьерри Фремо, анонсируя программу, особо 
остановился на этом фильме: «Сулейман — 
персонаж, воплощающий в себе всех людей, 
которых мы видим на улицах Парижа, Лиона, 
всего мира. На велосипедах они доставляют 
еду из крупных сетей тем, кто ее заказывает. 
Мы не знаем, как доставляются эти заказы. 
Здесь снимается отправная точка. Люди на 
велосипедах, а это, как правило, мигранты, 
мечтают обосноваться во Франции и получить 
соответствующие документы».

Сулеймана сыграл Абу Сангаре. Он де-
бютант в кино, пришедший в него с улицы. 
Он такой же разносчик еды, как и его герой, 
только получивший награду Каннского кинофе-
стиваля за лучшую мужскую роль. Возможно, 
его судьба теперь кардинально изменится. 
На экране он органичен, как сама жизнь, но 
сыграть некую копию себя — это все-таки от-
дельная история. 

Чуть раньше на Московском междуна-
родном кинофестивале показали картину 

«Где мой дом?» выпускницы ВГИКа Анны 
Бергер. Это ее дипломная работа, где она 
не только режиссер, но и сценарист, опера-
тор, художник, продюсер и отчасти актриса. 
Поездки, технику, оборудование — все при-
шлось оплачивать самой. 

Анна родилась в Финляндии, но у нее 
русские корни. Ее предки жили в Российской 
империи. Возможно, поэтому Анну так при-
влекает Москва. Она окончила Оксфордский 
университет, потом ВГИК, но осталась в Рос-
сии, где защитила кандидатскую диссертацию 
по киноведению. Ее дебютный документальный 
фильм «Кого люблю...», героиней которого она 
стала вместе со своим отцом и мигрантами, 
которые ремонтируют их финскую дачу, отме-
чен наградами российских и международных 
фестивалей. 

«Где мой дом?» — ее вторая полнометраж-
ная картина о приехавшем в Москву из Гвинеи 
в поисках лучшей жизни темнокожем парне 
Амаду. Представляя фильм на ММКФ, Анна 
Бергер рассказывала: «Это второй мой фильм, 
в котором я использую прием присутствия 
режиссера как персонажа. Я как режиссер 

становлюсь живой частью истории. Хотя фильм 
не про меня, но я там такая, какая есть. Жанр 
«прямого кино» позволяет раскрывать людей, 
показать их такими, какие они есть. Снимать 
близких нервно. Я и себя не всегда выставляю 
в хорошем свете, но наблюдаю за собой, за-
мечаю что-то новое. Меня интересует, каким 
становится человек, исходя из его корней. От 
себя мы тоже что-то скрываем». 

Свое решение остаться в Москве Анна объ-
яснила так: «Десять лет я не жила в Финляндии, 
а вернувшись, увидела, как изменился мента-
литет. С этим во многом связана миграция и 
моя судьба. Нынешняя ситуация в Финляндии 
печальна. Закрываются студии. Художнику 
сложно жить в такой ситуации. Финские по-
литики заявляют, что искусство предназначено 
для элиты. Деньги на кино получить сложно. 
Для этого надо тщательно подбирать темы. Я 
нахожусь там, где мне интересно. На ММКФ 
приехала из Индии. В России интересно рабо-
тать. Здесь интересный круг людей. Искусство 
и люди не имеют отношения к политике и не 
должны от нее страдать. Благодаря искусству 
можно победить расизм». 

Родной язык Амаду — фула, но он бы-
стро все схватывает и прилично говорит по-
русски. В Москве ему никто не хочет сдавать 
квартиру, потому что он мигрант из Гвинеи. 
При участии Анны удается договориться с 
хозяином одной из съемных квартир. Они 
вместе идут к нему по объявлению. В общем, 
все у Амаду не так безнадежно, раз сумел за-
интересовать европейскую девушку — саму 
Анну Бергер, которой, в сущности, ничего 
не стоит изменить его судьбу. Например, 
выйти за Амаду замуж, и тогда многие во-
просы будут решены. Если Анна, конечно, 
всерьез увлечена своим бойфрендом, а не 
разыгрывает ситуацию с их отношениями 
ради успеха фильма, который удался, хотя 
вызывает вопросы. 

Амаду кажется, что ничего у него не по-
лучается, и, нелегально перейдя белорусско-
польскую границу, он оказывается в Германии, 
где находит свои плюсы, но и новые проблемы. 
Анна отправится к нему в Ганновер. Для нее это 
совсем не сложно, поскольку есть европейский 
паспорт, и она белая женщина. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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«ЗВЕЗДНУЮ БОЛЕЗНЬ У НЕГО 
Я НЕ ДИАГНОСТИРОВАЛ»

! 
то я и понял что футбол — это точ

Марк Эйдельштейн, 
Майки Мэдисон и Юрий 
Борисов на Каннском 
кинофестивале.

Фигурное катание — на официальном 
отдыхе, но планы будущего сезона 
уже проработаны. Его предвестни-
ком будут традиционные контрольные 
прокаты, которые пройдут в Санкт-
Петербурге. Чемпионат России встре-
тит в Омске. А финал Гран-при — в Но-
восибирске. Закончится сезон там же, 
где и начнется, — турниром по шоу-
программам в Санкт-Петербурге. 

Контрольные прокаты взрослых спор-
тсменов состоятся 14–15 сентября в Санкт-
Петербурге. А до этого контрольные прокаты 
покажут юниоры, с 12 по 25 августа они про-
демонстрируют специалистам в Новогорске 
макеты своих программ на сезон. 

Между прокатами и первым этапом Гран-
при на лед выходит дополнительный переход-
ный старт. Показательные выступления фигу-
ристов сборной России — и это нововведение 
сезона — состоятся в октябре в Уфе с 18 по 19 
октября. (В прошедшем сезоне Уфа принимала 
этап серии Гран-при «Край курая».)

Чемпионат России пройдет в Омске 18–23 
декабря. Город провел в прошлом сезоне этап 
Гран-при и получил много хвалебных отзывов. 
Финал взрослого Гран-при примет Новоси-
бирск. И для города, и для фигуристов это 
будет проба пера на новой ледовой арене. 
Первенство России состоится 5–9 февраля 
будущего года в Саранске. Юниорский фи-
нал Гран-при России запланирован на 12–16 
марта в Калуге.

В прошлом году в календаре соревно-
ваний было шесть этапов Гран-при России. 
В этом сезоне наши фигуристы выступят на 
пяти. Принимать их будут уже зарекомендо-
вавшие себя соревнованиями города в такой 
последовательности: 

Магнитогорск: 23 
октября — 27 октября;

Казань: 30 октя-
бря — 3 ноября; 

Красноярск: 
6–10 ноября; 

Москва: 13–17 
ноября; 

Санкт-Петербург: 
20–24 ноября. 

Исполняющий 
обязанности президен-
та ФФККР Антон Сихару-
лидзе дал такое объяснение 
потере одного старта серии в 
нынешнем сезоне: уменьшили ко-
личество этапов Гран-при России среди 
взрослых, чтобы усилить конкуренцию среди 
спортсменов, в том числе основного состава. 
И пояснил для точности: чтобы соревнования 
были более зрелищными, а спортсмены стре-
мились на них попасть.

В этом году федерация развела финалы 
Гран-при России среди взрослых и юниоров. 
Это тоже сделано специально, чтобы повысить 
интерес у спортсменов к участию в каждом 
из соревнований. Например, из-за того, что 
другие юниорские старты находятся в ка-
лендаре близко, нет возможности поставить 
их в сроки финала Гран-при среди взрослых. 
Сихарулидзе считает, что такая тактика при-
несет пользу, особенно юниорам, на которых 
«мы собираемся обратить еще большее вни-
мание в связи с подготовкой к следующим 
возможным крупным турнирам». 

Кубок Первого канала пройдет с 6 по 8 
декабря в Москве; чемпионат России по прыж-
кам соберет фигуристов и зрителей с 16 по 
20 января 2025-го в Санкт-Петербурге; Кубок 
первого канала состоится 27 февраля — 3 
марта в Челябинске; турнир шоу-программ 
увидит Санкт-Петербург 21–23 марта. 

Исполком федерации фигурного катания 
на коньках России утвердил состав сборной 

России на сезон-2024/2025. Удивления он не 
вызвал, все на своих местах, к тому же 

будет еще и состав резерва.
Женщины: Алина Горба-

чева, Софья Муравьева, 
Аделия Петросян, Ксе-

ния Синицына, Анна 
Фролова, Вероника 
Яметова. Мужчины: 
Дмитрий Алиев, 
Петр Гуменник, 
Владислав Дикид-
жи, Марк Кондра-
тюк (его второе 

место на Спарта-
киаде сильнейших, 

видимо, все-таки 
перевесило шестое 

место чемпионата Рос-
сии Макара Игнатова), 

Даниил Самсонов, Евгений 
Семененко. 

Парное катание: Юлия Артемьева 
и Алексей Брюханов, Александра Бойкова и 
Дмитрий Козловский, Анастасия Мишина и 
Александр Галлямов, Анастасия Мухортова 
и Дмитрий Евгеньев, Наталья Хабибуллина и 
Илья Княжук, Екатерина Чикмарева и Матвей 
Янченков.

Танцы на льду: Софья Леонтьева и Да-
ниил Горелкин, Екатерина Миронова и Ев-
гений Устенко, Екатерина Рыбакова и Иван 
Махноносов, Александра Степанова и Иван 
Букин, Ирина Хавронина и Девид Нарижный, 
Елизавета Худайбердиева и Егор Базин.

Отдельным вопросом обсуждения стали 
пропустившие прошлый сезон из-за травм 
чемпионка России в сезоне 2022/2023 Со-
фья Акатьева и победительница финала Гран-
при страны среди юниоров того же сезона 
Вероника Жилина. Генеральный директор 
федерации фигурного катания на коньках 
России Александр Коган, отвечая после за-
седания исполкома федерации на вопрос 
журналистов, сказал, что к контрольным про-
катам специалисты будут стараться допустить 
спортсменов по максимуму. Потому что надо 
«посмотреть, что у нас вообще существует на 
сентябрь 2024 года». 

Ирина БОНИНА.

Назван состав российской 
сборной команды 
по фигурному катанию

FSRUSSIA.RU.
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Борис Ложкин 
с актерами Абу 

Сангаре 
и Ниной Мерисс.
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Награду за лучшую мужскую роль в Каннах 
получил доставляющий еду курьер

БОЙФРЕНД ИЗ ГВИНЕИ



На чемпионате мира по дзюдо в Абу-Даби 
наши спортсмены завоевали «серебро» и 
две «бронзы». Для каждого из участников 
это был последний шанс завоевать макси-
мальные очки в квалификации для отбора 
на Олимпийские игры. Состав сборной 
России по дзюдо в Париже-2024 будет на-
зван в начале июня.

На завершившемся чемпионате мира в 
ОАЭ отечественные дзюдоисты завоевали три 
медали: «серебро» и две «бронзы». Дебютант 
взрослого чемпионата мира 20-летний Ти-
мур Арбузов (81 кг) проиграл только в финале: 
второе место. Бронзовые награды завоевали 
призеры Олимпийских игр Мадина Таймазова 
(70 кг) и Тамерлан Башаев (свыше 100 кг).

Для сравнения: на предолимпийском 
чемпионате в Токио сборная выиграла два 
«серебра» и две «бронзы», перед Олимпий-
скими играми в Рио-де-Жанейро — два «сере-
бра» и «бронзу» в команде. В Абу-Даби наши 
дзюдоисты выступали только в личной части 
турнира. В командных соревнованиях они не 
участвовали из-за рекомендаций Междуна-
родного олимпийского комитета по допуску 
нейтральных спортсменов.

«Молчим и делаем 
свою работу»

Президент Федерации дзюдо России 
Сергей Соловейчик после окончания личной 
части турнира рассказал, что чемпионат мира 
в преддверии Олимпиады — не просто пре-
стижные соревнования. Этот старт особенно 
важен как для спортсменов, так и для тренеров 
команды, которые должны вот-вот определить 
состав на Игры-2024. 

Президент Федерации дзюдо России 
считает, что у сборной длинная скамейка. И, 
с одной стороны, это хорошо, когда есть из 
кого выбирать, а с другой, выбор — это всегда 

трудное решение. Состав олимпийской ко-
манды будет определен в начале июня. По 
словам Соловейчика, федерация заняла свою 
позицию: «Молчим и делаем свою работу. Как 
и наши ребята — они делают свою работу, и 
делают ее хорошо».

Все соревнования, в которых участвовали 
наши дзюдоисты, набирая рейтинговые очки, 
напоминает руководитель, открывали новые 
имена. «В Абу-Даби вице-чемпионом мира стал 
20-летний Тимур Арбузов, тяжеловес Валерий 
Ендовицкий красиво обыграл чемпиона Евро-
пы, у сильнейших спортсменов мира выиграл 
легковес Аюб Блиев. Подтвердили высокий 

уровень наши олимпийские медалисты Та-
мерлан Башаев и Мадина Таймазова. В этом 
сезоне в число лидеров категории 73 кг ярко 
ворвался Данил Лаврентьев. Посмотрим, кто 
в каких кондициях находится, какую позицию 
в рейтинге завоевал», — рассказал Сергей 
Соловейчик журналистам, его слова приво-
дит ФДР.

«Зачем-то запрыгнул 
на соперника»

Тимур Арбузов стал, без сомнения, откры-
тием чемпионата мира. Как считает старший 
тренер сборной дзюдо Константин Филосо-
фенко, дебютант чемпионата мира показал 
взрослую чемпионскую борьбу: выиграл у 
лидера рейтинга Маттиаса Кассе и был готов 
стать первым. 

Молодой спортсмен уже был бронзовым 
призером юниорского чемпионата мира, за-
воевывал «золото» юношеского Евро и двух 
этапов Мировой серии. Но дебют взрослого 
чемпионата мира — состояние особое. Впро-
чем, в Абу-Даби Тимур сразу показал самый 
решительный настрой и дошел до финала, 
победив шестерых сильных и титулованных 
соперников. 

И лишь в финале грузин Тато Григалаш-
вили, несмотря на равные возможности, все 
же Арбузова переиграл. Золотая схватка была 
насыщена атаками и попытками обоих дзюдои-
стов совершить бросок. Но судьи оставались 
холодны, не оценив ни одно из действий. В 
какой-то момент Тимур все же пропустил атаку 
соперника. 

После схватки Арбузов заявил, что рас-
считывал на другой исход финала, тем более 
что присутствовала уверенность: все в этот 
день должно получиться. Соперники на пути к 
финалу были непросты, но удалось подобрать 
к ним подход, а схватка с Кассе вообще носила 
принципиальный характер: важно было взять 
реванш за предыдущую встречу.

Что же касается финала, то Тимур считает, 
что поспешил и допустил ошибку. «В самом 
начале решающей схватки столкнулись с гру-
зином лбами, и он получил рассечение, — рас-
сказал Тимур Арбузов пресс-службе ФДР.

Хотя тренер Философенко все же считает, 
что, если бы не рваный темп финала с пауза-
ми из-за травмы Григалашвили, Арбузов мог 
победить...

Мадина и «сердечко»

Мадина Таймазова завоевала первую в 
карьере медаль чемпионата мира. Призер 
Олимпийских игр в Токио, обладательница трех 
медалей чемпионатов Европы, юниорского 
первенства мира и семи этапов «Мирового 
тура» со второй попытки покорила и мировой 

пьедестал.
Конечно, амбиции гнали к «золоту». Но в 

четвертьфинале случилась осечка: бельгийка 
Габриэлла Виллемс отправила Мадину в груп-
пу утешения. И уже там сначала Таймазова 
выиграла схватку у неоднократной чемпион-
ки Европы итальянки Ким Поллинг, а затем 
в малом финале победила обладательницу 
шести золотых наград Мирового тура Элисавет 
Тельциду из Греции. 

«Предыдущие два международных старта 
были неудачными, — рассказала Мадина, — 
поэтому завоевать медаль чемпионата мира 
было необходимо, чтобы поверить в себя, на-
строиться на Олимпийские игры».

Спортсменка поблагодарила тренера 
Анзора Гаунова, всех тренеров сборной, лич-
ных наставников за то, что помогли в выборе 
верной тактики боев на чемпионате мира. А 
заодно и пояснила: «сердечко», показанное 
после малого финала, — это благодарность и 
болельщикам, и судьям за труд, то есть, ничего 
совсем уж личного. 

Боль и кредо Башаева

Тамерлан Башаев не смог завоевать глав-
ную награду чемпионата в категории свыше 
100 кг. И признался, что расстроен, получив 
лишь «бронзу». «Конечно, я ехал за «золотом»: 
предолимпийский чемпионат мира, всегда 
хочется выиграть, чтобы показать себя с луч-
шей стороны. Словами сложно передать, на-
сколько «бронза» это больно. Но я из тех, кто 
поднимается, двигаться дальше — мое кредо. 
Поэтому для меня это всего лишь пища для 
размышлений», — сказал Тамерлан.

В четвертьфинале планы по завоеванию 
«золота» (как это сделал на прошлом чемпио-
нате мира коллега Тамерлана по сборной Инал 
Тасоев) нарушил чемпион мира и вице-чемпион 
Олимпийских игр в Токио Гурам Тушишвили. По-
сле первой же атаки Башаева грузин ответным 

действием получил оценку «ваза-ари». И — всё. 
Больше оценок в схватке не было, судьба от-
правила Тамерлана бороться за «бронзу».

В группе утешения наш дзюдоист победил 
медалиста пяти континентальных чемпионатов 
и тринадцати этапов Мировой серии Темура Ра-
химова из Таджикистана. Соперник был посеян 
в Абу-Даби под первым номером. А «бронзу» 
нашему супертяжу пришлось отвоевывать у 
чеха Лукаша Крпалека, с которым Тамерлан 
встречался уже не раз: четыре раза подряд из 
шести очных поединков остались за Башаевым. 
В новой схватке соперников снова сработало 
преимущество «ваза-ари», которое Тамерлан 
сумел сохранить до последних секунд. 

Тамерлан после схватки рассказал, что 
в команде сегодня сильная конкуренция, ко-
торая каждого мотивирует работать «больше 
и лучше». И все спортсмены сейчас ожидают 
объявления состава участников Олимпийских 
игр. Чемпионат мира в Абу-Даби был послед-
ним шансом заработать квалификационные 
очки. «Психологически я готов к любому рас-
кладу. Каким бы ни было решение тренерского 
совета, я буду им доволен, потому что тако-
ва жизнь», — философски закрыл дзюдоист 
сложную тему.

● ● ●
Окончательный рейтинг спортсменов бу-

дет опубликован международной федерацией 
в ближайшее время, но уже сейчас можно ска-
зать, что отечественная команда сможет быть 
представлена на Играх в большинстве весовых 
категорий. Существуют еще и континентальные 
квоты, которые могут исправить ситуацию в тех 
весах, где участие россиян под вопросом. 

«Верим, что в Париже сможем показать 
все, на что способны. Наша позиция — делать 
свою работу и идти к цели. Уверен, что трудо-
любием и мастерством мы докажем, что рос-
сийское дзюдо по-прежнему лучшее в мире», 
— подчеркнул Сергей Соловейчик. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9…11°, 
днем 26…28°. Малооблачно. Без осадков. 
Ветер южной четверти, 2–7 м/c.
Восход Солнца — 3.57, заход Солнца — 20.57, 
долгота дня — 17.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ПОД ГРАДУСОМ

Максимилиан Волошин (1877–1932) — 
русский поэт, переводчик, художник, худо-
жественный и литературный критик
Екатерина Гордеева (1971) — фигурист-
ка, двукратная чемпионка Олимпийских игр, 

четырехкратная чемпионка мира, трехкратная 
чемпионка Европы
Наталья Засульская (1969) — баскетбо-
листка, олимпийская чемпионка, трехкратная 
чемпионка Европы
Алексей Немов (1976) — гимнаст, четырех-
кратный олимпийский чемпион, пятикратный 
чемпион мира
Андрей Панин (1962–2013) — актер театра 
и кино, кинорежиссер, заслуженный артист 
РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День пограничника в России
День оптимизатора Рунета (День SEO-
оптимизатора)
День брюнеток
День специалиста негабаритных грузо-
перевозок (День негабаритчика)

Международный день защиты женского 
здоровья
1829 г. — в Санкт-Петербурге открылась пер-
вая промышленная выставка в России
1904 г. — в Санкт-Петербурге официально 
зарегистрировано Российское автомобиль-
ное общество
1904 г. — Джакомо Пуччини впервые предста-
вил в Брешии кардинально переработанную 
оперу «Мадам Баттерфляй», которая имела 
потрясающий успех
1919 г. — в РСФСР созданы войска внутрен-
ней охраны (ВОХР)
2019 г. — испытан первый коммерческий 
квантовый телефон
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Говорят, что для счастливой семейной жиз-
ни надо закрывать глаза на недостатки 
друг друга…
Важный вопрос: а когда глаза-то можно 
открывать?

Проверяет пожарный инспектор предпри-
ятие. Доходит до пожарного щита, смотрит 
на лопату и говорит:
— Черенок тонкий, может обломиться — 
нарушение, штраф 100 рублей. Саморез 
не до конца закручен, пожарный может 
пораниться — нарушение, штраф 100 ру-
блей. На лопате ржавчина — нарушение, 
штраф 100 рублей. Лопата не окрашена 
в красный цвет — нарушение, штраф 100 

рублей. Итого — 400 рублей.
Директор предприятия берет лопату, вы-
брасывает ее за забор:
— Пиши: на щите отсутствует пожарная ло-
пата, штраф 100 рублей.

Как ни старался физрук танцевать на диско-
теке, все равно получались приседания.

Нефть дешевеет — бензин дорожает. Нефть 
дорожает — бензин дорожает. Нефть ниче-
го не делает — бензин все равно дорожает. 
Бензин целеустремленный и плевать хотел 
на условности. Будь как бензин!

— Доченька, кого ты больше всего любишь?
— Картошечку и чай.
— А из людей?
— А людей я не ем.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Президент ФДР рассказал, 
что парижский состав будет 
определен в начале июня

Российские дзюдоисты 
собрались на Олимпиаду

Мадина Тай мазова 
проводит бросок.
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НЕ ПРОПУСТИ!

■  Охотничье счастье: понимать язык птиц 
и зверей

■ Умение выживать в дикой природе
■ Слово гончатникам
■ Рассказы охотников
■ Из центра спасения медвежат-сирот
■ Интересное о вальдшнепе
■ 25 мая — Всероссийский учет на тяге
■ Вести с водоемов
■  О гуманном обращении с рыбой
— Караси Уени

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ»

СПОРТ
Молодой с

призером юнио

Тинькофф запустил бесплатный сер-
вис помощи клиентам в оспаривании по-
купок у продавцов, ошибочных переводов 
и юридических консультаций. По данным 
пресс-службы банка, сервис Тинькофф Воз-
врат призван помочь клиентам разрешить 
проблемы, связанные с неуспешными или 
ошибочными транзакциями по картам кре-
дитной организации.

«Обеспечение финансовой безопасно-
сти — это не только защита от мошенников, 

но и в ситуациях, когда нарушаются потре-
бительские права клиента. Например, его 
обманул недобросовестный продавец и 
прислал бракованную технику или он купил 
цветы, а они завяли сразу, как их принесли 
домой. Многие не знакомы с нюансами за-
кона о защите прав потребителей, чем пе-
риодически и пользуются некоторые компа-
нии», — прокомментировал вице-президент, 
руководитель экосистемной безопасности 
Тинькофф Алексей Бакланов.

Какие типы операций 
можно оспорить:

• покупку товаров или услуг в рамках 
правил платежных систем

• мошеннические операции по кар-
там без физического присутствия карты, 
если клиент не подтверждал операцию 
кодом из СМС или любым другим спо-
собом. Например, если мошенники за-
владели данными карты и совершили 
по ним онлайн-покупки, не требующие 
подтверждений

• банкомат не выдал деньги во время 
снятия наличных или не внес средства на 
счет при пополнении

• переводы внутри Тинькофф, если 
клиент допустил ошибку в реквизитах при 
отправке или если деньги не дошли

• любые другие операции, которые 
покрывает закон о защите прав потреби-
телей и которые не подходят под оспа-
ривания по правилам платежных систем. 
Юристы Тинькофф свяжутся с клиентом и 
помогут составить досудебную претензию 
в адрес продавца, если она не поможет, 
то проконсультируют для составления 
иска в суд.

«Различные нарушения, которые имеют 
место на потребительском рынке, ежегодно 
приводят к десяткам и сотням тысяч судеб-
ных разбирательств и жалоб в уполномо-
ченные органы. И это только официально 
зарегистрированные цифры, — отмечает 
Олег Павлов, председатель общественной 
организации по защите прав потребителей 
«Общественная потребительская инициати-
ва» (ОПИ). — Одновременно развиваются 
недобросовестные и мошеннические прак-
тики, связанные с выманиванием у граждан 
денежных средств под различными пред-
логами. Стоит помнить, что в некоторых 
случаях, когда цена вопроса небольшая или 
потребитель не располагает временем и 
средствами для погружения в проблему и 
привлечения квалифицированной юридиче-
ской помощи, он предпочитает смириться с 
потерей и оставить все как есть». 

РЕАЛЬНЫЙ СЛУЧАЙ:
Клиент внес предоплату за изготов-
ление кухни стоимостью 200 000 ру-
блей. После оплаты продавец не сделал 
кухню, постоянно переносил сроки, а 
потом и вовсе перестал выходить на 
связь. Клиент оспорил операцию через 
Тинькофф Возврат и вернул оплату.
 

Юридическая помощь — 
Опека чека
В случаях, когда правила платеж-

ных систем неприменимы для возврата 
средств за покупку: например, пропущен 
срок для претензии на возврат по правилам 

платежной системы, сотрудники сервиса 
помогут клиенту составить досудебную 
претензию и правильно ее отправить про-
давцу, чтобы он самостоятельно совершил 
возврат денег клиенту. А также, если дело 
дойдёт до суда, помогут с консультациями 
по процессу.

Оспаривание переводов
Клиент может оспорить перевод внутри 

Тинькофф, если случайно ошибся в рекви-
зитах при отправке. Банк самостоятельно 
свяжется с получателем средств и, в случае 
согласия получателя, вернет деньги на счет 
отправителя. В случаях если перевод был 
совершен в другие банки, Тинькофф Воз-
врат направит претензию в банк-получатель 
и поможет вернуть деньги.

Неуспешные транзакции 
в банкоматах
Тинькофф Возврат поможет также оспо-

рить транзакции в банкоматах Тинькофф и 
других банков, например: когда деньги были 
списаны со счета, но банкомат не выдал 
наличные или наоборот — деньги не по-
явились на счете после внесения наличных. 
В таких ситуациях клиент может обратиться 
в поддержку по телефону или написать в 

чат мобильного приложения Тинькофф и 
оспорить операцию.

Сервис усилен искусственным интеллек-
том, который помогает выявлять аномалии, 
и в большинстве случаев неуспешных тран-
закций в банкоматах Тинькофф сотрудники 
уже в курсе проблемы клиента и связыва-
ются с ним самостоятельно. В 90% таких 
ситуаций деньги возвращаются клиенту на 
счет или до подачи претензии, или в момент 
обращения.

РЕАЛЬНЫЙ СЛУЧАЙ: 
Клиент хотел пополнить через банкомат 
кредитный счет, но после внесения 
денег в торговом центре произошло 
короткое отключение электроэнергии. 
Клиент проверил счет, но деньги на 
него не поступили. Спустя несколько 
минут он позвонил в кол-центр Тинь-
кофф, где ему сразу сообщили, что 
уже знают о проблеме и сумму уже за-
числили на счет.

Оспаривание переводов
Если перевод был сделан корректно, 

но просто не дошел до получателя в другой 
банк, то Тинькофф Возврат также поможет 
быстро вернуть деньги в рамках правил пла-
тежных систем.

Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ.

 Переводы на ошибочные рекви-
зиты, оплата подписок, на кото-
рые потребитель не давал согла-
сие, покупки у недобросовестных 
продавцов, которые отказывают-
ся возвращать деньги за некаче-
ственные товары или услуги. 
С такими проблемами сталки-
вается каждый второй взрослый 
житель России, согласно опросам. 
Причем немалая часть россиян 
даже не решаются на возврат этих 
денег — не хотят тратить время или 
не верят в свой успех. Из-за подоб-
ных ситуаций ежегодно россияне 
теряют порядка 78 млрд рублей, 
сообщается в исследовании Тинь-
кофф и общественной организа-
ции по защите прав потребителей 
«Общественная потребительская 
инициатива» (ОПИ).

 За год жители страны теряют около 78 млрд рублей из-за неудачных 
денежных транзакций, при этом только 16% россиян знают о возможности 

оспаривания операций через банки

 ВЕРНИТЕ ДЕНЬГИ!
В РОССИИ ЗАРАБОТАЛА СИСТЕМА 
ВОЗВРАТА ДЕНЕГ ЗА ПОКУПКИ 
У НЕДОБРОСОВЕСТНЫХ ПРОДАВЦОВ 
И СЛУЧАЙНЫЕ СПИСАНИЯ

ФИНАНСЫ
Реклама. АО «Тинькофф Банк».


